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  Фото с сайта АПК.

панорама новостей
// актуально

// экология

Ʋистые города Кузбасса

Поездки в комфорте и строго по графику

// строительство

Развязки, ǌкодук 
и надвижка

    // факт

// решение

ƭаслужил доверие

Вопросы охраны окружа˒ˍей 
среды, а также внедрение новых 
технологий и ˑкологических 
решений на промышленных 
предприятиях региона обсудили 
в правительстве Кузбасса. 

Кемерово и Новокузнецк уча-
ствуют в федеральном проекте 
«Чистый воздух».

«Вопросы экологии являются 
для правительства Кузбасса при-
оритетными. Ведётся огромная ра-
бота по модернизации производств 
промышленных предприятий. Мы 
проводим рекультивацию земель, 
газифицируем населённые пункты, 
закупаем экологически чистый го-
родской транспорт. Кроме того, 
большое внимание уделяется кон-
трольно-надзорной работе», – от-
метил губернатор Сергей Цивилев.

В центре внимания остаётся фе-
деральный проект «Чистый воздух» 
нацпроекта «Экология», который 
реализуется с 2018 года по инициа-
тиве президента РФ Владимира Пу-
тина. Одним из городов-участников 
стал Новокузнецк. Изначально про-
грамма должна была завершиться к 
концу 2024 года, а выбросы загряз-
няющих веществ в атмосферу сокра-
титься на 20 %, в том числе опасных 

– на 50 %. Но на достигнутом реши-
ли не останавливаться и продли-
ли проект до 2026 года. В итоге со-
вокупный объём выбросов должны 
будут сократить на 25 % к уровню 
2017 года, а опасных загрязняющих 
веществ — на 60 %.

Для газификации частного сек-
тора Новокузнецка в 2022 году в 
рамках нацпроекта было проложе-
но более 30 км сетей газоснабжения, 
ведётся установка внутридомового 
газового оборудования. Обновлён 
общественный транспорт – заку-
плены 4 автобуса на газомоторном 

топливе, 42 троллейбуса, 41 трам-
вай. Идёт работа по улучшению ин-
фраструктуры городского электро-
транспорта.

Как сообщает пресс-служба АПК, 
с 1 сентября 2023 года к реализа-
ции проекта «Чистый воздух» при-
соединился город Кемерово. Уча-
ствовать будут все промышленные 
предприятия, а также работающие 
в сфере теплоэнергетики и обще-
ственного транспорта. Планирует-
ся перевести на более экологичные 
источники энергии сектор частной 
жилой застройки, уже ведётся ра-
бота по газификации.

Также Кемерово с прошлого года 
является участником федерально-
го проекта «Чистая страна». Сейчас 
идёт рекультивация закрытого по-
лигона твёрдых коммунальных от-

ходов в Кировском районе. Проект 
завершится в 2024 году.

В Кузбассе реализуются не-
сколько уникальных проектов по 
созданию экополигонов мирово-
го уровня. Особое внимание уде-
ляется деятельности золотодобы-
вающих предприятий. В третьем 
квартале прошли проверки в отно-
шении 10 организаций и осмотре-
но 15 водных объектов. По всем 
фактам нарушений приняты меры 
реагирования. Решениями суда на 
пяти участках горных работ де-
ятельность золотодобывающих 
предприятий приостановлена до 
устранения нарушений. Выявление 
и пресечение нарушений природо-
охранного законодательства будет 
продолжено.

Ǌǧьга Ǎоǧовьева.

В Кузбассе прошла комплекс-
ная подготовка пассажирского 
транспорта для работы в зимний 
период. 

Особое внимание уделили реви-
зии и ремонту систем отопления 
салонов транспортных средств, а 
также обеспечению достаточного 
запаса технических жидкостей и 
ГСМ.

«Главам муниципалитетов необ-
ходимо держать на личном контро-
ле состояние общественного транс-
порта. Важно обеспечивать тепло 
в салонах и соблюдение графиков 
выхода на линию. Недопустима си-
туация, когда люди мёрзнут в пути 
или долго ждут транспорт на оста-
новке», – подчеркнул губернатор 
Сергей Цивилев.

Как сообщила пресс-служба 
АПК, для предприятий закупили 
2,5 тысячи агрегатов для отопи-
тельных систем – салонных ради-
аторов, предпусковых жидкостных 
подогревателей и циркуляционных 
насосов. Также приобретено 1,5 ты-

сячи автошин, 25 тысяч литров ма-
сел и антифриза, 750 аккумулятор-
ных батарей. На постоянной основе 
обеспечивается недельный запас 
топлива.

Кроме того, на городском элек-
тротранспорте проведены ремонт-

но-восстановительные работы кон-
тактной сети и рельсового пути для 
движения трамвайных вагонов. 
Так, в Кемерове отремонтирова-
ли трамвайный переезд на пересе-
чении улиц Радищева и 1-я Линия. 
Там уложили новую рельсошпаль-
ную решётку, автомобильные пли-
ты на виброрезине, заменили 150 
метров рельсов. В Новокузнецке 
заменили 116 опор контактной сети 
муниципального трамвайно-трол-
лейбусного предприятия общей 
протяжённостью 2 тысячи метров. 
В Прокопьевске заменили 1 900 ме-
тров контактного провода, отре-
монтировали 375 метров пути.

В регионе действуют 18 филиа-
лов госпредприятия «Кузбасспасса-
жиравтотранс», 2 муниципальных 
автотранспортных предприятия, 
86 частных автоперевозчиков и 
5 предприятий городского элек-
трического транспорта. Пассажир-
ский парк насчитывает порядка 
2,5 тысячи автобусов, 255 трамваев 
и 197 троллейбусов.

Ǌǧьга Ǎоǧовьева.

ʰимой на Северо-ʰападном обходе Кемерова 
будут возводить мосты и путепроводы.

На строительстве дороги-обхода сейчас ведётся 
работа сразу на 11 объектах. 

«Это важнейший объект транспортной инфра-
структуры Кузбасса. Строительство Северо-За-
падного обхода началось в 2021 году, и на следую-
щий год там уже запланировано начало движения 
транспорта. Обход существенно разгрузит авто-
мобильные дороги в Кемерове. Проект включает 
в себя строительство 12 мостовых сооружений, в 
том числе 4 транспортных развязок, экодука для 
перехода животных через дорогу и мост через реку 
Томь», – отметил губернатор Сергей Цивилев.

Как сообщила пресс-служба АПК, завершён 
монтаж 34 балок между опорами будущего мо-
ста через реку Чесноковку и 17 балок между опо-
рами на путепроводе для проезда сельхозтехни-
ки. Кроме того, специалисты возводят путепровод 
на транспортной развязке в районе жилого района 
Кедровка. Смонтированы 26 балок между опора-
ми, где длина каждого пролёта – 33 метра.

На будущем Звёздном мосту смонтировано око-
ло 3,5 тысячи тонн металлоконструкций и выпол-
нена надвижка 255 погонных метров пролётных 
строений.

Напомним: строительство объекта идёт по по-
ручению президента России Владимира Путина. 
Северо-Западный обход города Кемерово вклю-
чён в список приоритетных федеральных и регио-
нальных дорог, получивших финансирование из 
федерального бюджета. Общая протяжённость но-
вой магистрали составит 47,59 км.

ƾера Ǎкворȭова.

Сергей Кузнецов избран главой ˨овокузнецка.

На XI заседании Новокузнецкого городского 
совета народных депутатов он получил большин-
ство голосов.

На должность главы города претендовали шесть 
кандидатов. Всем было предоставлено по 10 минут 
для краткого изложения задач, целей и иных во-
просов осуществления полномочий главы города 
и деятельности администрации города. Депутаты 
задавали вопросы.

Как сообщает пресс-служба АПК, в соответ-
ствии с уставом города вступление в должность 
главы города назначено на 31 октября 2023 года.

Инга Петрова.

УКАʰ˩˧ П˫ЕʰИДЕ˨˭А ˫ˮ ВʲАДИ˧И˫А 
ПУ˭И˨А ˩˭ 23 ˩К˭ʽБ˫ʽ 2023 ˤ˩ДА ̲ 7�7 
ʰА Д˩С˭Иˤ˨У˭ʹЕ ˭˫УД˩ВʹЕ УСПЕ˯И 
И ˧˨˩ˤ˩ʲЕ˭˨ʼʼ Д˩Б˫˩С˩ВЕС˭˨Уʼ ˫АБ˩˭У 
˧ЕДАʲʺʼ ˩˫ДЕ˨А ̧ʰА ʰАСʲУˤИ ПЕ˫ЕД 
˩˭ЕʵЕС˭В˩˧̨ && С˭ЕПЕ˨И ˨Аˤ˫АʯД˿˨ 
А˨А˭˩ʲИַ ˭˩ʲС˭˩ʶЕЕВ, ˤЕ˨Е˫Аʲʺ˨ʹַ 
ДИ˫ЕК˭˩˫ ˩˩˩ ̧КУʰ˨ЕʴКʲИˮ˭̨.
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// актуально

Профессия – защищать Родину

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компен-
сация за наём;

■ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет 

службы;
■ региональные меры под-

держки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
■ квоты на обучение детей в ву-

зах;
■ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8-923-
533-40-70. Также можно подать за-
явку через портал «Госуслуги».

Игорь Петров.

// личные приёмы
Уважаемые кузбассовцы! С 30 октября по 3 ноября 
2023 года согласно графику в администрации пра-
вительства Кузбасса проводятся личные приёмы:

1 ноября (среда) – Ильин Денис Павлович – замести-
тель председателя правительства Кузбасса (по агропро-
мышленному комплексу и развитию сельских террито-
рий), приём в 14:00.
2 ноября (четверг) – Алексеев Сергей Игоревич – 

заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам культуры, спорта и туризма), приём в 14:00.

По вопросу записи на личный приём к должностным ли-
цам правительства Кузбасса в соответствии с их полно-
мочиями необходимо обратиться в приёмную граждан 
администрации правительства Кузбасса по телефонам: 
8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, время работы – 
с 08:30 до 17:30.

Ежедневно в областной пункт от-
бора по контракту и военкоматы 
по месту жительства в кузбас-
ских городах приходят мужчины 
разных возрастов.

Игорь из Берёзовского совсем 
недавно отслужил срочную службу 
в рядах Вооружённых сил России. 
Но придя на гражданку, вскоре по-
нял, что настоящее его призвание – 
быть военным. 

«Многие ребята, с которыми я 
отслужил срочную службу, уже за-
ключили контракты и находятся в 
войсках, – говорит Игорь. – Сейчас 
такое время, когда важен каждый 
человек, выбравший военную спе-
циальность. Тем более что сам я не-
давно из армии, поэтому никаких 
тягот не боюсь. Родственники под-
держали мой выбор, хоть и не сра-
зу, но всем понятно: Отечество надо 
защищать. И кто, если не мы?!»

Последовать примеру Игоря и 
стать добровольцем может любой 
желающий мужчина в возрасте от 
18 до 65 лет. Контракты заключа-
ются на один, два, три года и пять 
лет. Упростились и параметры от-
бора будущих военнослужащих по 
здоровью. Поступить на службу 
могут люди с разными категори-
ями годности к военной службе – 
от А до В включительно.

«В это непростое для государства 
время нам надо выполнить консти-
туционный долг, защитить не толь-
ко суверенитет государства, но и 
наш народ», – считает заместитель 
начальника пункта отбора на воен-
ную службу по контракту второго 
разряда г. Кемерово старший лей-
тенант Денис Епифанов.

Про меры поддержки: от Пра-
вительства Российской Федера-
ции контрактники получают едино-
временную денежную выплату в 
195 тысяч рублей при заключении 
контракта сроком от одного года. 
А от правительства Кузбасса еди-
новременная выплата составляет 
200 тысяч рублей. Она выплачива-
ется участникам специальной во-
енной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, во-
ину присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льгота-
ми этой категории защитников Оте-
чества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

// соболезнование

24 октября в возрасте 89 лет 
ушёл из жизни академик РАН, про-
фессор, главный научный сотруд-
ник Института нефтегазовой ге-
ологии и геофизики Сибирского 
отделения РАН

КОНТОРОВИЧ 
Алексей Эмильевич.

Он родился в Харькове, его 
школьные годы прошли в Кузбас-
се. В 1951 году Алексей Конторович 
с золотой медалью окончил школу 
№ 1 Прокопьевска. После оконча-
ния физического факультета Том-
ского государственного универси-
тета два года работал школьным 
учителем в селе Большой Керлегеш 
Прокопьевского района Кемеров-
ской области.

При его активном участии были 
разработаны комплексные про-
граммы проведения геологоразве-

дочных работ на нефть и газ в За-
падной Сибири, Восточной Сибири 
и Якутии. Участвовал в открытии 
и разведке месторождений неф-
ти и газа в этих регионах, количе-

ственной оценке перспектив их не-
фтегазоносности, в открытии и 
проектировании разведки многих 
месторождений.

С 2008 по 2019 год руководил 
Кемеровским научным центром СО 
РАН, сейчас – Федеральный иссле-
довательский центр угля и углехи-
мии СО РАН (ФИЦ УУХ СО РАН). 
Был членом попечительского со-
вета Кузбасского государственного 
технического университета.

Алексей Эмильевич – почётный 
гражданин Кемеровской области и 
Прокопьевска.

Память об этом неординарном 
человеке навсегда сохранится в 
сердцах его родных, коллег, учени-
ков, всех, кто знал и уважал его.

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев выразил соболезнова-
ния родным и близким академика 
Алексея Конторовича.

// проект

«Большая страна – 
Большая книга»

2 и 3 ноября в образовательных учреждениях 
и библиотеках Кузбасса пройдут творческие 
встречи с писателями в рамках Всероссийско-
го литературно-просветительского проекта 
«Большая страна – Большая книга».

Это уникальный литературно-просветитель-
ский проект, который познакомит читателей с 
лучшими представителями современной отече-
ственной литературы, финалистами и победите-
лями престижной литературной премии. С 2008 
года проект «Большая страна – Большая книга» 
успешно реализован в 65 субъектах Российской 
Федерации. В 2023 году участие в нём принимают 
четыре региона: Кемеровская, Ульяновская, Туль-
ская и Новосибирская области.

В рамках проекта наш регион посетят Руслан 
Козлов – писатель, журналист, финалист наци-
ональной литературной премии «Большая кни-
га» (2022), заместитель директора региональных 
проектов благотворительного фонда «Российский 
фонд помощи (Русфонд)», Роман Сенчин – прозаик, 
литературный критик, член совета экспертов и ла-
уреат национальной литературной премии «Боль-
шая книга» (2015), лауреат премии Правительства 
России в области культуры (2012), Алексей Саль-
ников – писатель, поэт, трижды финалист нацио-
нальной литературной премии «Большая книга» 
(2017, 2019, 2023), Татьяна Стоянова – поэт и кура-
тор Всероссийского литературно-просветительско-
го проекта «Большая страна – Большая книга».

Кузбассовцы смогут познакомиться с новыми 
произведениями мастеров слова, их размышле-
ниями, узнать, какие яркие литературные тренды 
и события сегодня, сориентироваться в огромном 
потоке книг и получить ценные советы от лите-
раторов. Вход на творческие встречи бесплатный, 
расписание встреч можно найти на официальном 
сайте Государственной научной библиотеки Куз-
басса им. В. Д. Фёдорова.

Анна Тимощук.

    // нацпроект

// медицина
Современный модульный фельдшерско-акушерский 
пункт открылся в с. Колба Тисульского округа. На его 
строительство и оснащение было выделено 8,4 млн рублей.
Как отметил губернатор Сергей Цивилев, в этом году 
в Кузбассе открыли 40 новых модульных ФАПов. 
Все медпункты оснащены по единому стандарту, есть 

условия для планового обследования, вакцинации и по-
лучения консультации узких специалистов. Медпункт 
открыт по программе модернизации первичного звена 
здравоохранения нацпроекта «Здравоохранение». Всего с 
2018 года в Кузбассе открыты 175 новых модульных ФАПов 
и врачебных амбулаторий с современным оборудованием.

Министерство культуры РФ подвело итоги конкурс-
ного отбора в рамках нацпроекта «Культура» 
среди субъектов РФ на модернизацию библиотек, 
которая пройдёт в следующем году.
Специализированная библиотека по обслужива-
нию детей с ограниченными возможностями «Род-
ник» г. Кемерово вошла в число победителей, 
сообщает сайт администрации областного центра. 
На модернизацию помещений, оборудования 
и книжных фондов библиотека получит 
8 миллионов рублей. 
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// между тем

ʰА ˩˭ʲИʵ˨Уʼ ˫АБ˩˭У 
И ʰАСʲУˤИ В ˫АʰВИ˭ИИ 
ПАССАʯИ˫СКИ˯ ПЕ˫Е̞
В˩ʰ˩К ВʲАДИ˧И˫ 
˭У˧А˨˩В ˨Е˩Д˨˩К˫А˭̞
˨˩ УД˩С˭АИВАʲСʽ П˩̞
ʵ˿˭˨ʹ˯ ˤ˫А˧˩˭ П˫ЕД̞
П˫Иʽ˭Иʽ И ВЕД˩˧С˭̞
ВЕ˨˨ʹ˯ ˨Аˤ˫АД.

ПАССАЖИРОВ ХОТЕЛ ВОЗИТЬ 
С ДЕТСТВА, ПОЭТОМУ ДАЖЕ 
НЕ СОМНЕВАЛСЯ, 

ЧТО БУДУ ВОДИТЕЛЕМ. 
ОКОНЧИЛ ШКОЛУ И ПОШЁЛ 
РАБОТАТЬ НА ТУ ЖЕ ЯШКИНСКУЮ 
АВТОСТАНЦИЮ, ГДЕ ПОЛУЧИЛ 
ПЕРВЫЕ НАВЫКИ УПРАВЛЕНИЯ 
АВТОБУСОМ». 

В любимой профессии всё удаётся

Уже 27 лет Владимир Вла-
димирович трудится в систе-
ме автомобильной отрасли, 18 
из которых посвятил работе в 
«Пассажиравтотрансе». Профес-
сию выбрал глядя на отца, кото-
рый тоже всю жизнь отработал 
водителем автобуса. Папа стал 
для Владимира первым учите-
лем в работе – познакомил сына 
с транспортом и подал отличный 
пример профессионала.

«Уверен, что отец гордился 
бы мной, потому что я честно 
тружусь, как и он в своё время, и 
действую по принципу безопас-
ности, который является глав-
ным в моей работе», – отмечает 
Владимир Туманов.

Как говорят о Владимире 
коллеги, он показывает высокий 
профессионализм, за что его и 
ценят. Опыт у него большой, но 
он продолжает учиться: знако-
мится с современной техникой, 
внедряет передовые технологии 
при ремонте. К своей машине 

вообще относится с особенной 
бережностью, всегда держит ав-
тобус в технически исправном 
состоянии.

«Автобус – моя вторая 

жизнь, потому что за рулём я 
провожу большую часть вре-
мени. И я люблю то дело, кото-
рым занимаюсь, иначе не тру-
дился бы столько лет в этой 
сфере, – говорит Владимир. – 
Конечно, как и у всех, у меня 
есть трудности в работе, но 
со всем справляюсь».

А сложных ситуаций на до-
роге всегда хватает. Владимир 
считает, что аварии возникают 
по вине обоих участников до-
рожного движения: один нару-
шил ПДД, другой вовремя не 
среагировал. Но от этого никто 

не застрахован, главное – всегда 
стремиться избежать дорожно-
транспортного происшествия и 
повышать мастерство.

«Профессионала на самом 
деле не должно быть видно на 
дороге, потому что он и сам со-
блюдает правила дорожного 
движения, и пристально следит 
за теми, кто их нарушает, чтобы 
вовремя отреагировать при воз-
никновении аварийной ситуа-
ции. Если водитель двигается 
незаметно, значит, всё хорошо», 

– считает опытный водитель.
В свободное от работы время 

Владимир тоже за рулём – лич-
ного автомобиля отечествен-
ного производителя. На маши-
не Владимир ездит на рыбалку 
вместе с супругой.

«Ездим в основном по рекам и 
озёрам Кемеровской области, но 
бывали и в Томске, Красноярске. 
Из самого большого трофейно-
го улова – щуки на 18 и 10 кило-
граммов, 15-килограммовый су-
дак. Часто берём с собой лодку 
на рыбалку в тёплое время года. 
Ездим на природу с удочкой и 
зимой», – рассказывает Влади-
мир.

На природе супруги Тумано-
вы готовят уху из свежей рыбы. 
Такие вылазки семье в удоволь-
ствие. 

Кемеровчанин скромно рас-
сказывает о себе, потому что 

не считает свою работу выда-
ющейся: «Просто делаю своё 
дело». Но признаётся, что ощу-
щает себя счастливым челове-
ком, потому что выбрал дело по 
душе.

«Я каждый день приношу 
пользу и с удовольствием выпол-
няю свои обязанности. Мне здесь 
всё нравится: мой современный 
автомобиль, в котором уютно и 
тепло, дружные коллеги, кото-
рые всегда готовы прийти на по-
мощь, доброжелательные пасса-
жиры и долгая дорога. В этом и 
есть секрет успеха, – уверен во-
дитель. – Когда человек нена-
видит то, чем занимается, тогда 
и дела не клеятся, а в любимой 
профессии – всё удаётся».

ǁвгениȶ ƽǧиǣникова.

Профессию Александр выбрал ещё в 
школьные годы глядя на своих родите-
лей. Мама уже больше 40 лет работает ру-
ководителем на яшкинской автостанции, 
отец трудился водителем автобуса.

«Пассажиров хотел возить с детства, 
поэтому даже не сомневался, что буду во-
дителем. Окончил школу и пошёл рабо-
тать на ту же яшкинскую автостанцию, 
где получил первые навыки управления 
автобусом. Вот уже шесть лет работаю за 
рулём на междугородних маршрутах», – 
говорит Александр. 

Больше всего водителя в его работе 
привлекает долгая дорога. Был период, 
когда с междугородних маршрутов Алек-
сандр уходил на городские, но затем вер-
нулся.

«На трассе мне легче, к тому же тут по-
стоянно что-то меняется: маршруты, зада-
чи, люди. Интересно», – считает водитель.

К людям Александр Закирович стара-
ется относиться с теплотой. И пассажи-
ры, и коллектив видят это и отмечают, 
насколько комфортно в компании про-
фессионального водителя преодолевать 
дальние расстояния. А сам Александр 
уверен, что добрые взаимоотношения – 

основа в любом деле, поэтому он всегда 
готов прийти на помощь коллегам в доро-
ге, если видит, что человек попал в беду. 
Поможешь ты, помогут и тебе.

«В прошлом году по дороге в Проко-
пьевск я увидел, как горит «газель». Без 
сомнений, в такой ситуации я сделаю всё 
что смогу. Тогда дал водителю огнету-
шитель, воды сколько было с собой. Да и 
когда автобусы ломаются на дороге, обя-
зательно помогаем друг другу. Угощаем 
товарищей чаем, кофе, сигаретами. В об-
щем, предлагаем всё, что есть, любую по-
мощь, потому что неизвестно, как долго 
сломанная машина простоит на дороге», – 
рассказывает Александр.

Опытный кемеровский специалист 
считает автобус своим домом, поэтому 
тщательно следит за его техническим со-
стоянием. Работу на одной машине ведёт 
вместе с напарником.

Большая опора в жизни для Алексан-
дра – его семья. Кстати, здесь же, на пред-
приятии, диспетчером работает и его су-
пруга, с которой он воспитывает дочь, 
студентку педагогического колледжа, и 
сына-шестиклассника. Свободное время 
проводят вместе, часто на природе, под-

держивая увлечение папы охотой и ры-
балкой.

Большая часть семьи трудится в одной 
сфере, поэтому грядущий День автомоби-
листа – профессиональный праздник не 
только для Александра, но и его близких. 
В выходные все обязательно соберутся за 
общим столом, чтобы пожелать друг дру-
гу ровных дорог и хороших людей на лю-
бом пути.

ǁǭениȶ ǐиǧиǫǫова.

Дорога хороша рядом 
с близкими людьми

Для того чтобы быть счастливым человеком, 
нужно л˒бить то дело, которым ты занима-
ешься. В ˑтом уверен Владимир ˭уманов, во-
дитель автобуса пригородных пассажирских 
маршрутов филиала ˤосударственного пред-
приятия Кузбасса «Пассажиравтотранс» горо-
да Кемерово.

ʵасто случается, что профессиональной деятельности 
мы посвяˍаем больше времени, чем другим сферам жизни. 
Водитель автобуса междугородных пассажирских маршру-
тов кемеровского филиала ˤосударственного предприятия 
Кузбасса «Пассажиравтотранс» Александр ʶтро 
так и говорит: «Автобус – мой дом».
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Главная находка 
за 130 лет

О том, что это за находка и как 
прошло исследование, учёные 
рассказали на круглом столе, ко-
торый прошёл в Кузбасском го-
сударственном краеведческом 
музее, где подводили итоги на-
учно-исследовательской дея-
тельности на Шестаковском ме-
стонахождении в полевой сезон 
2023 года. 

Учёный международного 
уровня в области морфологии и 
эволюции животных – ведущий 
специалист в России по изуче-
нию динозавров Александр Аве-
рьянов отметил интересные на-
ходки этого сезона. В их числе 
особое место занимает, конечно 
же, теропод.

«Динозавров в России изуча-
ют 130 лет. Самая главная на-
ходка за этот период – скелет 
теропода. Во-первых, она до-
статочно полная, удалось уста-
новить, кому она точно при-
надлежит. Это один из хищных 
динозавров. В северном полуша-
рии они вымерли в конце юрско-
го периода. Но получили второе 
развитие на южных континен-
тах. Но никто никогда не думал, 
что их найдут у нас… – отметил 
Александр Аверьянов. – И эта 
находка заставляет нас пересмо-
треть все наши представления 
об эволюции этих хищных ди-
нозавров. Для меня это был шок. 
Это самое последнее, что мож-
но было предположить. И, слава 
богу, была сделана томография. 
Сейчас есть достаточно матери-
ала, чтобы сделать реконструк-
цию, изучить этого динозавра и 
описать». 

Технология мультиспираль-
ной компьютерной томографии 
для изучения находки оказа-
лась безальтернативной. «Когда 
находишь анатомические соч-
ленения в монолите – их выни-
мать нельзя. К тому же если есть 
анатомический порядок, то это 
убийство, по сути, образца. По-
лучается, что единственный ва-
риант – компьютерная томо-
графия», – отметил известный 

специалист по динозаврам Па-
вел Скучас. 

Он подчеркнул, что резуль-
таты исследования пока пред-
варительные. Оборудование – 
медицинское, поэтому сразу 
нельзя было полностью разгля-
деть скрытые участки костей 
теропода в песчаном монолите. 
Потребуется ещё долгий процесс 
обработки изображения на ком-
пьютере. Но на снимке всё равно 
отчётливо видны некоторые ча-
сти костей внутри песчаника. И 
с помощью полученного изобра-
жения можно ещё расчистить 
его часть, не боясь повредить 
фрагмент скелета.

«История этой находки толь-
ко начинается. Уже понятно, 
что это новый таксон (группа 
в классификации, выделенная 
на основании общих свойств и 
признаков. – Авт.). Даже гля-
дя на поверхность костей, я 
могу сказать, что это было мо-
лодое животное. Со временем 
скелет обрастёт биологиче-
ской информацией. И мы полу-
чим практически живое суще-
ство. Это выдающаяся находка. 

Позже эти кости можно будет 
представить в виде 3D-модели 
и распечатать», – отметил Па-
вел Скучас. 

Итоги сезона
Подводя итоги десятого па-

леонтологического сезона, на-
чальник экспедиционного отря-
да Кузбасского государственного 
краеведческого музея Дмитрий 
Слободин поблагодарил участ-
ников раскопок и отметил, что 
в них участвовали студенты из 
разных городов страны. Также 
отметил, что длительность сезо-
на была увеличена, и теперь его 
продолжительность – с середи-
ны мая и до конца сентября. 

Ещё одна из выдающихся на-
ходок – кость скелета завропода, 
гигантского динозавра. Сначала 
находку приняли за остаток ло-
паточной кости, потом учёные 
уточнили, что это фрагмент ма-
лой берцовой кости. 

«В целом за сезон было най-
дено около двух тысяч палеон-
тологических образцов. Их при-
дётся ещё обработать, сделать 

описание и экспертное заключе-
ние. Потом с ними будем прово-
дить комплекс исследований», – 
отметил Дмитрий Слободин. 

Был поднят вопрос о том, как 
вести раскопки в районе Шеста-
ковского яра, который представ-
ляет собой 30-метровую отвес-
ную песчаную скалу, постоянно 
осыпающуюся. А это небезопас-
но. Но тем не менее на обнажив-
шихся участках регулярно на-
ходят кости древних животных. 
Поэтому учёные постоянно про-
водят обходы и мониторят ситу-
ацию. Собравшиеся высказали 
предположения о том, как мож-
но организовать раскопки. В лю-
бом случае все согласились с тем, 
что место для проведения иссле-
дований здесь перспективное.

Геология Шестаково 
Помимо палеонтологических, 

в окрестностях Шестаково ве-
лись и другие исследования – ге-
ологического характера. Так, в 
мае-июне этого года Кузбасским 
государственным краеведче-
ским музеем были организова-
ны буровые работы на вершине 
горы Крутошишки, у подножия 
которой находится действу-
ющий палеонтологический рас-
коп Шестаково-3.

О результатах рассказал до-
цент кафедры палеонтологии 
и исторической геологии Том-
ского государственного универ-
ситета кандидат геолого-ми-
нералогических наук Алексей 
Файнгерц. Он подробно описал 
анализ состава вынутого земля-
ного столба. С материалом ещё 
предстоит работать. Учёный вы-
двинул идею, что нужно бы сде-
лать ещё аналогичные скважи-
ны. Как минимум две, чтобы 
смоделировать не просто разрез, 
а сделать трёхмерную палеогео-
графическую модель подземных 
слоев. 

Напомним: исследования 
Шестаковского палеонтологи-
ческого комплекса в Чебулин-
ском округе впервые в России 
были проведены с помощью спе-
циального бурения. Получен-
ные результаты помогут рас-

крыть геологическую летопись 
раннемеловой эпохи, опреде-
лить природные условия, в ко-
торых жили динозавры.

О своих исследованиях также 
рассказал доцент кафедры пале-
онтологии и исторической гео-
логии Томского государствен-
ного университета кандидат 
геолого-минералогических наук 
Степан Иванцов. Значимость та-
кого рода геологических  иссле-
дований отметил и почётный 
гость – известный исследова-
тель памятников Шестаковско-
го археологического комплекса, 
профессор, автор многочислен-
ных научных работ доктор куль-
турологи Анатолий Кулемзин. 
Он уверен, что эти данные помо-
гут палеонтологам в поисках но-
вых находок.

Археологические 
изыскания

Отдельное направление в из-
учении Шестаково – археологи-
ческие памятники. Как отметил 
Павел Герман, старший научный 
сотрудник лаборатории архе-
ологии ФИЦ УУХ СО РАН, ком-
плекс Шестково-3 изучается 
давно, но новый этап начался 
10 лет назад. 

«В этом сезоне мы получили 
новый материал, который по-
зволяет нам с оптимизмом гля-
деть на продолжение работ на 
этом памятнике, который был 
открыт Анатолием Михайлови-
чем Кулемзиным в 1975 году», 

– отметил Павел Герман. Архе-
ологический памятник пред-
ставляет собой таштыкский 
склеп, в котором в своё время 
были обнаружены кремирован-
ные кости людей (примерно 60 
человек). Также были найдены 
гипсовые маски, бронзовые и 
железные предметы, фрагменты 
60 керамических сосудов. 

На этом месте была создана 
реконструкция склепа, которую 
уже посещают гости раскопок 
и фестиваля «Динотерра». Учё-
ный отметил, что за Уралом это 
единственная подобная рекон-
струкция.

Исследование 2023 года были 
продолжены вблизи объекта. 
Также найдены захоронения по 
обряду кремации, следы стоян-
ки человека более раннего вре-
мени – более 5 тысяч лет назад. 

О своих исследованиях рас-
сказал энтомолог Владимир По-
левод. В коллекцию музея в этом 
сезоне он собрал 270 видов насе-
комых.

Завершая мероприятие, ми-
нистр культуры и националь-
ной политики Ольга Феофано-
ва отметила, что десятый сезон 
закончился с внушительными 
результатами. Она подчеркну-
ла: губернатор уделяет огром-
ное значение развитию этой 
территории. Сегодня благода-
ря данной работе к Шестаково 
проявляют интерес другие тер-
ритории нашей страны. 

После круглого стола участни-
ки мероприятия посетили новую 
экспозицию музея, на которой 
представлены палеонтологиче-
ские находки Шестаково. 

Ǌкǭана ǍоǱарева. Фото КǮǦстǦǫȴ ǎȴǟаǩǨо.
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ŊƄть там� где сердſе

Татьяна трудится в живот-
новодческом хозяйстве уже де-
вять лет. Её показатель надоя – 
7 549 кг на фуражную корову.

– Как вы выбрали эту про-
фессию?

– Знаете, это она выбрала 
меня. Всё получилось спонтан-
но. Младшая сестра работала 
и до сих пор работает в совхо-
зе «Береговой». Однажды у них 
появилась соответствующая ва-
кансия, и сестра сказала руко-
водству, что я умею доить коров. 
В этот же вечер приехали на фер-
му. Мне показали, как что устро-
ено, проинструктировали, и уже 
утром я вышла на работу. Так с 
тех пор и тружусь.

– Вам нравится ваша рабо-
та? Не думали её сменить?

– Ни в коем случае. Я люблю 
животных. На каждую доярку 
у нас приходится по 45 коров. А 
вообще мы знаем по кличкам 
практически всё стадо. Больше 
тысячи животных. Хотя они по-
стоянно меняются. Уходят те-
литься, приходят первотёлки. 

– Любимицы есть?

– Конечно. Есть очень пугли-
вые коровы. Их лучше лишний 
раз не трогать: подоил и ушёл. А 
есть очень ласковые. Таких и по 
мордочке погладишь, и погово-
ришь с ними. Однажды корова 
почему-то очень меня полюби-
ла. Всё стадо с выпаса приходит, 
заходит в загон, а она всех про-
пускает и стоит ждёт, пока я к 
ней не подойду. Без меня не захо-
дила. 

Само собой, подход к каждо-
му животному свой нужен. От 
характера зависит. Если с ними 
грубо, то и пнуть могут. Напри-
мер, первотёлки (коровы, кото-

рые впервые отелились) – очень 
пугливые, к человеку ещё не 
привыкшие. С ними нужно осто-
рожно. 

– Расскажите про конкурс 
операторов машинного до-
ения коров.

– Я даже не думала, что одер-
жу победу. Мне казалось, что де-
лают все всё одинаково. Но го-
товиться начала ещё в апреле. 
Было много вопросов по теории. 
Сложно, но интересно. На реги-
ональный этап к нам приехали 
доярки со всей области. Очень 
достойные все соперницы. Я со-
всем не волновалась. 

Не испытывала этого чув-
ства и на финале в Нижегород-
ской области. Там, кстати, доить 
нужно было другим способом. В 
этом была некоторая сложность. 
Что я могу сказать. Нижегород-
ская область не впечатлила. Куз-
басс мне нравится намного боль-
ше. Здесь моё сердце. Я вообще 
домашний человек и не люблю 
уезжать куда-то.

– Вы замечаете перемены, 
которые происходят в реги-
оне?

– Конечно, взять даже нашу 
деревню Береговую. Улицы от-
ремонтировали, парк сделали, 
дома покрасили. Преображается 
всё вокруг. А нам жить здесь ещё 
приятнее.

– Расскажете о ваших пла-
нах?

– С мужем ждём не дождёмся, 
когда нам построят дом по госу-
дарственной программе. Сей-
час мы с дочерью и сыном живём 
в обычной квартире. Но всегда 
мечтали о своём хозяйстве. Ско-
ро в Береговой построят целую 
новую улицу, где мы и поселим-

ся. Так как дети у нас разнопо-
лые, то комнат будет три. Все 
мысли о том, как всё будем обу-
страивать. Я обязательно хочу 
завести скотинку. Начнём с двух 
свиней, а там сколько наплодят. 
Ещё мечтаю завести пару бычков. 
Коров-то мне и на работе хватает. 
Не буду успевать их доить.

ДЛЯ СПРАВКИ

Для Татьяны Матаевой 
путёвкой на финал 28-го 
Всероссийского конкурса по 
профессии среди операто-
ров машинного доения коров 
стала победа на региональ-
ном этапе, в котором уча-
ствовали 11 специалистов 
животноводческих хозяйств. 
Соревнования проходили 
в три этапа: тестирование 
участников на наличие ба-
зовых знаний по технологии 
содержания и ухода за жи-
вотными, разборка и сборка 
доильного аппарата, процесс 
доения коров в молокопро-
вод.

Жюри оценивало выпол-
нение заданий конкурсантов 
по нескольким параметрам: 
скорости, соблюдению про-
цедур доения, качеству рабо-
ты и количеству молока.

Татьяна Матаева набрала 
99 баллов из 100 возможных. 
Второе место заняла Любовь 
Киргизова (колхоз «Заря», 
Ленинск-Кузнецкий округ), 
третье – у Елены Пономаре-
вой (агрохолдинг «Кузбас-
ский», Крапивинский округ).

В августе этого года 
Татьяна Матаева пред-
ставила Кузбасс на все-

российском финале, 
который проходил в Ни-
жегородской области. За 
звание абсолютного чем-
пиона боролись 63 опера-
тора машинного доения 
коров из 54 регионов Рос-
сии. 

П р о ф е с с и о н а л ь н о е 
мастерство конкурсан-
тов оценивала судейская 
группа на четырёх эта-
пах: «Тестирование про-
фессиональных знаний», 
«Оценка практических 
навыков по разборке и 
сборке доильного аппара-
та», «Оценка санитарной 
подготовки участника», 
«Подготовка доильного 
оборудования к работе и 
доение коров».

В рамках деловой про-
граммы конкурса состоя-
лось пленарное заседание 
«Молочное скотоводство. 
Новые вызовы. Новые 
возможности», где пред-
ставители отрасли и ор-
ганов власти обсудили 
перспективы дальнейше-
го развития направления. 

«Молочное животно-
водство – одно из прио-
ритетных направлений 
развития агропромыш-
ленного комплекса реги-
она, а также важнейшая 
составляющая обеспече-
ния продовольственной 
независимости Кузбасса 
от продукции соседних 
субъектов страны и им-
порта. Благодаря профес-
сионалам на местах уве-
личивается количество 
надоенного молока и по-
вышается качество гото-
вой продукции. Мы уже 
в прошлом году перешаг-
нули планку в 6 тысяч ли-
тров надоя от одной фу-
ражной коровы и будем 
улучшать результат», – 
отметил министр сель-
ского хозяйства и пере-
рабатывающей отрасли 
Кузбасса Андрей Арит-
кулов.

На сегодняшний день 
молочным животно-
водством в регионе за-
нимаются более 130 
сельскохозяйственных 
предприятий и крестьян-
ских (фермерских) хо-
зяйств.

В рамках реализации 
Стратегии социально-
экономического разви-
тия Кузбасса к 2035 году 
планируется произво-
дить 443 тысячи тонн мо-
лока ежегодно. Уровень 
самообеспеченности до-
стигнет 80 процентов, а 
среднедушевое потребле-
ние – 210 кг.

Ǎветǧана ƽуǧаева.

œомаŶда œузбасса ȟ луƀшая во мŶогих сферах� в том ƀисле и в сельском хозяйстве� 
Ŧтим летом śатьяŶа ŕатаева� оператор машиŶŶого доеŶия коров� победила в региоŶальŶом 
Ɔтапе коŶкурса mŔуƀший по профессии}
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Ŗа страůе здоровья 

Система ОМС в Кузбассе, как 
и во всей России, прошла не-
простой путь становления и 
развития, претерпела ряд ко-
лоссальных преобразований, 
стала более гибкой и динамич-
ной структурой, сумела доказать 
обществу эффективность и спо-
собность адаптироваться к но-
вым вызовам.

Современная система ОМС 
начала выстраиваться в нашей 
стране с принятием Закона РФ 
от 28.06.1991 № 1499-I «О меди-
цинском страховании граждан в 
Российской Федерации». В кри-
зисные 1990-е годы в условиях 
рухнувшего бюджета больни-
цы балансировали буквально на 
грани выживания, а медицин-
ский персонал иногда месяца-
ми не получал заработную плату. 
В тех условиях переход к страхо-
вой медицине стал своевремен-
ным и необходимым вариантом 
решения проблем здравоохра-
нения. Страховые взносы на 
ОМС, а на начальном этапе их 
размер составлял 10,7 процен-
та от фонда оплаты труда, были 
единственными «живыми» день-
гами, которые помогли нашим 
медорганизациям не только пе-
режить тяжёлые времена, но и 
набрать темп для последующего 
развития. Благодаря этому ре-
шению в тяжёлые 1990-е годы 
ни одно лечебное учреждение 
Кузбасса не было закрыто, тру-
довые коллективы сохранены, а 
граждане продолжили получать 
бесплатную и качественную ме-
дицинскую помощь.

͑ерриториалͺная 
ͭрограͪͪа ͍͋͐

Одной из ключевых задач 
ТФОМС Кемеровской области –
Кузбасса является финансиро-
вание территориальной про-
граммы ОМС.

Если проследить динамику 
роста стоимости терпрограм-
мы, то за 30 лет объём финанси-
рования медицинской помощи 
по ОМС увеличился более чем 
в 850 (!) раз: с 53,7 млн рублей 
в 1993 году до 47,25 млрд ру-
блей в 2023 году. Такой суще-
ственный рост финансирования 
был связан как со стабилизаци-
ей экономической ситуации в 
стране, так и с поэтапным рас-
ширением программы ОМС. Так, 
в 2013 году в систему ОМС вош-
ли скорая медицинская помощь 
и лечение бесплодия с приме-
нением ЭКО; с 2014 года – высо-
котехнологичная медицинская 
помощь. Ежегодно в ОМС про-
должают «погружаться» новые 
виды и технологии медицин-
ской помощи.

Значительные финансовые 
вливания в систему ОМС ста-
ли поступать в связи с реализа-
цией сначала приоритетного на-
ционального проекта «Здоро-
вье» (2006–2012 гг.), а затем 
нацпроекта «Здравоохранение» 
(2018–2024 гг.). В настоящее вре-
мя средства ОМС направляются 
на оплату медицинской помощи 
пациентам с сердечно-сосуди-
стыми и онкологическими забо-
леваниями, оплату медицинской 
реабилитации и различных про-
филактических мероприятий – 
диспансеризации, углублённой 
диспансеризации, профилакти-
ческих медицинских осмотров 
и диспансерного наблюдения.

За время пандемии на оплату 
лечения пациентов с COVID-19 
бюджет ТФОМС дополнитель-
но получил порядка 5,48 млрд 
рублей межбюджетных транс-
фертов из Резервного фонда 
Правительства РФ, нормиро-
ванного страхового запаса Фе-
дерального фонда ОМС и об-
ластного бюджета.

Гибкое и оперативное реа-
гирование на изменение ситуа-
ции, своевременное утверждение 
дифференцированных тарифов 
на лечение пациентов в зависи-
мости от тяжести течения забо-
левания, на ПЦР-диагностику, 
возможность получения 100-про-
центного авансирования позво-
лило обеспечить стабильное и 
бесперебойное финансирование 
медорганизаций и сохранить фи-
нансовую устойчивость системы 
ОМС.

ИнͲорͪатизаʹия 
и ʹиͲровизаʹия

Сегодня процессы информа-
тизации и цифровизации про-
никли практически во все сферы 
человеческой жизни. Не обошли 
стороной и систему ОМС.

За прошедшие годы коллек-
тивом программистов Фонда 
проделана огромная работа. Ке-
меровский ТФОМС стал пер-
вым, кто разработал и внедрил 
программу по сбору платежей 
на ОМС от страхователей, а чуть 
позже – программу проверки 
правильности начисления стра-
ховых взносов.

В начале 2000-х годов прио-
ритетными задачами IT-cлужбы 
Фонда стало формирование об-
щеобластных информационных 
ресурсов. ТФОМС Кемеровской 
области в числе первых в России 
разработал единую интегриро-
ванную базу данных застрахо-
ванных по ОМС. Следующим 
этапом стало создание базы дан-
ных случаев оказания медицин-
ской помощи (2002 г.), которая 

позволила более эффективно 
планировать объемы и потоки 
пациентов между лечебными 
учреждениями, прогнозировать 
расходы системы ОМС, форми-
ровать Территориальную про-
грамму ОМС.

В 2001 году ТФОМС провел 
эксперимент по оперативной 
проверке действительности по-
лисов ОМС при обращении граж-
дан за медицинской помощью, а 
сегодня сервисом проверки фак-
та страхования пользуются все 
медицинские организации реги-
она. Кстати, в сентябре текущего 
года мы получили патент на вто-
рую модернизированную вер-
сию этого сервиса.

В настоящее время специа-
листы Фонда внедряют новые 
информационные технологии 
(ГИС ОМС, собственные про-
граммные продукты), прораба-
тывают вопрос использования 
возможностей искусственно-
го интеллекта для составления 
прогнозов заболеваемости, бо-
лее точного планирования Тер-
риториальной программы ОМС, 
формирования планов экспер-
тиз.

͍сновные достиͥения 
систеͪы ͍͋͐

За прошедшие 30 лет система 
ОМС стала финансовым стерж-
нем кузбасского здравоохране-
ния. За счёт средств ОМС фи-
нансируется до 80 процентов 
оказанной медицинской помо-
щи, выплачивается заработная 
плата медработникам, закупа-
ются лекарственные препараты 
и изделия медицинского назна-
чения, осуществляются приоб-
ретение и ремонт медицинского 

оборудования, оплачивается по-
вышение квалификации специа-
листов и др.

С первого дня работы ТФОМС 
стоит на защите прав граждан на 
получение доступной бесплат-
ной качественной и своевремен-
ной медицинской помощи. Ре-
шение этой задачи ведётся по 
нескольким направлениям: осу-
ществляется информирование 
и консультирование застрахо-
ванных по вопросам ОМС, ин-
формационное сопровождение 
пациентов на всех этапах ока-
зания медицинской помощи, 
проводится объективное, все-
стороннее и своевременное рас-
смотрение обращений граждан, 
экспертный контроль качества 
медицинской помощи.

С 2016 года в Фонде активно 
функционирует контакт-центр, 
благодаря которому нам уда-
лось выстроить обратную связь 
с застрахованными граждана-
ми. Позвонить по телефону кон-
такт-центра 8-800-200-60-68 
можно круглосуточно и из лю-
бого региона страны. Операто-
ры контакт-центра информи-

руют граждан об их правах на 
получение качественной и до-
ступной медицинской помощи 
по программам ОМС, о новых 
возможностях Единого порта-
ла государственных услуг, об 
особенностях оформления циф-
рового полиса ОМС, о выборе 
страховой медицинской органи-
зации, перечне оказанных меди-
цинских услуг и их стоимости, о 
прикреплении к медицинской 
организации и других электрон-
ных сервисах, доступных на 
«Госуслугах».

Порядок проведения экс-
пертного контроля непрерыв-
но совершенствуется, и в насто-
ящее время экспертиза носит 
преимущественно целевой или 
тематический характер. Отказ 
от метода случайной выборки 
позволяет прицельно контро-
лировать именно те направле-
ния, которые требуют особого 
внимания, например оказание 
медицинской помощи паци-
ентам с инсультами и инфар-
ктами, случаи лекарственной 
противоопухолевой терапии, 
лечение болевого синдрома 
при злокачественных новооб-
разованиях, несвоевременная 
постановка на диспансерное 
наблюдение и др. Анализ ре-
зультатов контрольно-эксперт-
ных мероприятий позволяет 
своевременно выявлять про-
блемные точки и принимать 
меры по их устранению.

Вся история Территориаль-
ного фонда ОМС Кемеровской 
области – Кузбасса – это посто-
янное движение вперёд, поиск 
новаторских решений для вы-
полнения трудных и амбици-
озных задач, которые ставило 
перед нами время. Каждый год –
это новый виток в развитии. Из-
менения нормативной базы, раз-
витие медицинских технологий, 
цифровизация и информатиза-
ция диктуют свои условия, фор-
мируют новый спектр задач, ко-
торые нам предстоит решать 
в ближайшей перспективе.

Ǌкǭана Проȯунина.

�� лет заƂиƂаем самое ſеŶŶое ȟ здоровье кузбассовſев
В ˑтом году ˭ерриториальному фонду обязательного медицинского 
страхования Кемеровской области исполняется 30 лет. 
ʻтот солидный временной рубеж позволяет подвести некоторые итоги 
работы, извлечь уроки и поставить новые цели и задачи. 
˩ главных достижениях и успехах, с которыми организация подошла 
к ˒биле˒, рассказывает директор ˭ˮ˩˧С Кемеровской области – 
Кузбасса Игорь Вадимович Пачгин.
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// признание

őŶиſиативŶость работŶиков ȟ 
клюƀ к успеху предприятия

«Сибирская аграрная неделя» – крупней-
шая за Уралом отраслевая площадка, где ши-
роко представлены сельхозтехника, обору-
дование и материалы для животноводства, 
растениеводства, изделия для переработки, 
хранения и упаковки сельскохозяйственной 
продукции, инновационные технологии для 
аграрного производства. В выставке прини-
мают участие лидирующие на отраслевом 
рынке поставщики и производители.

Впервые экспонентами «Сибирской аграр-
ной недели» станут более 20 китайских ком-
паний-производителей сельхозтехники, обо-
рудования и другой продукции. Ещё одна 
премьера выставки – запасные части для 
сельхозтехники из Индии. Кроме того, здесь 
будут представлены компании из Беларуси.

VI Новосибирский агропродовольственный 
форум станет центральным событием, которое 
объединит представителей отраслевых мини-
стерств федерального и региональных уровней, 
ведущих экспертов и учёных, представителей 
отраслевых ассоциаций и союзов, лидеров аг-
ропромышленного производства.

Тема пленарного заседания форума – «По-
вышение устойчивости функционирования 
АПК». Кроме того, запланированы: IV съезд 
Сибирского союза производителей и пере-
работчиков молока, экспертно-консультаци-
онный совет по ветеринарии в скотоводстве; 

межрегиональная конференция «Органи-
ка возведена в статус стратегии»; круглый 
стол «Сибирский агробиотехнопарк: страте-
гия развития»; мероприятия, посвящённые 
темам: «Точное земледелие», «Беспилотные 
технологии», «Кадры АПК», и многое другое. 

В рамках VI Новосибирского агропродоволь-
ственного форума состоится выставка-вывод-
ка племенных животных «Сила Сибири – 2023». 

Организатор форума – правительство Но-
восибирской области, Министерство сельско-
го хозяйства Новосибирской области при под-
держке Министерства сельского хозяйства РФ.

«Сибирская аграрная неделя» – это меро-
приятие, направленное на развитие сельхоз-
производства Сибири и Дальнего Востока. 
Место, где посетители и участники могут уз-
нать о последних тенденциях и инновациях в 
агропромышленной отрасли, заключить вы-
годные контракты и приобрести новый опыт. 

Для посещения форума и выставки не-
обходимо пройти регистрацию на сайте 
sibagroweek.

ООО «СВК». Тел. 8 (383) 304-83-88
info@sibagroweek.ru; sibagroweek.ru

https://vk.com/club196326580
https://t.me/sibagroweek

https://youtube.com/@sibagroweek

˧еждународная агропромышленная выставка 
«Сибирская аграрная неделя» и 3& ˨овосибирский агропродовольственный 
форум приглаша˒т всех, кто работает в АПК, в ˨овосибирский ˑкспоцентр 

с 8 по 10 ноября. Выставка и форум обˎединят более 350 компаний 
из 43 регионов ˫оссии, Беларуси, Китая и других стран.

Официальный спонсор выставки – ООО «ФосАгро Сибирь».

Премия «Талантливая женщина в до-
бывающей отрасли» учреждена некоммер-
ческой организацией Women in Mining и 
ежегодно проводится на территории Рос-
сии и стран СНГ. Она призвана отметить 
женщин, достигших высоких результатов 
в работе в горнодобывающей, металлурги-
ческой, обрабатывающей и смежной отрас-
лях. В текущем году для участия в премии 
была подана 451 заявка в 10 номинациях, 
в финал прошли 120 представительниц 
57 крупных холдингов из 100 городов. Сре-
ди финалисток – инженер первой катего-
рии центральной заводской лаборатории 
(ЦЗЛ) ПАО «Кокс» Ирина Ветошкина.

Её участию в этой премии поспособ-
ствовало другое мероприятие – слёт 
изобретателей и рационализаторов Ке-
меровской области, который состо-
ялся в июне в Кузбасском технопарке. 
ПАО «Кокс» тогда представляли де-
сять работников. Одним из спикеров на 
этом мероприятии была Ольга Чубарова, 
председатель женской лиги центрально-
го совета Всероссийского общества изо-
бретателей и рационализаторов.

«Было видно, что Ольга активно зани-
мается популяризацией женского научно-
го движения в России, – говорит началь-
ник ЦЗЛ ПАО «Кокс» Вячеслав Солодов. 

– Я рассказал ей, что в Кузбассе большое 
количество женщин, деятельность кото-

рых так или иначе связана с добычей по-
лезных ископаемых и наукой. Они прояв-
ляют себя как рационализаторы, а также 
регулярно участвуют в конференциях и 
конкурсах. Ольга в свою очередь сообщи-
ла о премии «Талантливая женщина в до-
бывающей отрасли» и предложила трём 
работницам ЦЗЛ (инженеру первой кате-
гории Ирине Ветошкиной, инженеру вто-
рой категории Анастасии Сутягиной и 
ведущему инженеру Анне Михайловой) 
подать заявки на участие в этой премии, 
и они с удовольствием согласились.

В финал премии прошла Ирина Ветош-
кина, в номинации «Инноватор года» она 
представила свой научно-исследователь-
ский проект, которым занимается уже 
не первый год».

«Я несколько лет занимаюсь проек-
том, посвящённым получению сырья 
для углеродных материалов методом 
термического растворения углей, – рас-
сказывает Ирина Ветошкина. – Дело в 
том, что в промышленности есть ценное 
сырьё – каменноугольный пек. Спрос на 
него в России растёт, а дефицит покры-
вают зарубежными поставками, и это де-
лает отрасль импортозависимой. Плюс 
при использовании пека существуют 
экологические риски – из-за образова-
ния большого количества канцерогенов. 
В связи с этим стали искать альтерна-

тивные способы переработки угля, что-
бы получать пекоподобные продукты. 
Его термическое растворение привлекло 
большое внимание».

В рамках этого проекта Ирина зани-
малась лабораторными исследованиями: 
разработкой опытной установки, методи-
ки и технологической схемы получения 
пека. В результате были получены лабора-
торные образцы нового вида пека и уста-
новлены оптимальные параметры тех-
нологического процесса. Эти итоги были 
опубликованы в 12 научных статьях.

Награждение финалисток премии со-
стоялось 6 октября в Общественной пала-
те РФ в Москве.

«Женщины, прошедшие в финал, зани-
мают разные должности от инженеров до 
директоров. Пообщавшись с ними, пони-
маешь, что они являются примером для 
коллег и каждая заслуживает уважения и 
восхищения. С ними здорово даже просто 
находиться рядом, – делится эмоциями 
Ирина Ветошкина. – Поэтому, когда я по-
няла, что не вошла в число победителей, 
не очень расстроилась. Для меня факт по-
лучения письма о том, что я в финале, уже 
стал своего рода победой. Ведь это при-
знание моей работы. Такие мероприятия 
позволяют посмотреть на себя и свою де-
ятельность с другой стороны, а главное – 
мотивируют работать дальше».

Руководство ПАО «Кокс» отмечает, что 
на предприятии всегда поддерживают 
участие заводчан в подобных мероприя-
тиях, ведь, получая полезный опыт, ра-
ботник способствует развитию компании.

«В следующем году ПАО «Кокс» бу-
дет отмечать большой юбилей – пред-
приятию исполнится сто лет. И в течение 
всей своей истории завод славился тру-
долюбивыми и инициативными работ-
никами. Здесь всегда были и есть люди, 
по-настоящему преданные своему делу. 
Они стремятся улучшать производство – 
предлагают новаторские идеи, хотят уча-
ствовать в конкурсах. В связи с этим на 
предприятии ведётся планомерная рабо-
та, направленная на развитие кадрового 
потенциала, существует множество про-
грамм, ориентированных на мотивацию 
заводчан, чтобы каждый мог проявить 
себя не только в рамках предприятия, но 
и за его пределами. Мы всегда поддержи-
ваем инициативных работников. Их лич-
ный прогресс ведёт к развитию как пред-
приятия, так и всей отрасли», – отметила 
директор по персоналу и социальным во-
просам ПАО «Кокс» Марина Булаевская.

ƾарвара Ǉиǭиȭина.

Инженер ПА˩ «Кокс» Ирина Ветошкина стала призёром международной премии 
«˭алантливая женˍина в добыва˒ˍей отрасли». В номинации «Инноватор года» 
Ирина представила свой научно-исследовательский проект по получени˒ сырья для угле-
родных материалов методом термического растворения углей. ˫уководство предприятия 
отмечает, что в ПА˩ «Кокс» всегда поддержива˒т участие работников в различных 
конкурсах, а их достижения способству˒т развити˒ как завода, так и всей отрасли.
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// досуг

Возраст 
Ŷе помеха

// итоги

Őаслуůили доверие

// встреча 

ŕой первƄй уƀитель
Ветераны городского 
Совета ликвидиро-
ванных строительных 
организаций ˨овокуз-
нецка провели меро-
приятие, на котором 
вспомнили учителей. 

Многие принесли на встре-
чу свои потёртые чёрно-белые 
школьные фотографии. И каж-
дый по очереди рассказывал, 
вспоминая то интересное время 
и любимых учителей.

Надежда Карасёва вспомнила 
Веру Фёдоровну Ветрову из 41-й 
школы г. Новокузнецка, Любовь 
Курченко – первую учительни-
цу Елену Иннокентьевну Куша-
кову из 22-й школы в посёлке 
Малышеве Логе, которая жива и 
сейчас, связь с которой она под-
держивает регулярно. 

Любовь Григорьева с тепло-
той вспомнила Надежду Ива-
новну Патрушеву из 50-й шко-
лы г. Новокузнецка, которая 
проводила много важных ме-
роприятий, не давая скучать. 
Нине Красновой вспомнилась 
16-я школа Киселёвска и пер-
вая учительница Анна Андре-
евна Василенко. Герман Олего-
вич Хрунов вспомнил любимую 
учительницу из Казанковской 
школы Новокузнецкого района 
Веру Константиновну Блинову. 
Много интересного поведала о 
своём учителе Надежде Алек-
сеевне Гальденбай из школы 
№ 43 Куйбышевского района 
Новокузнецка ветеран Галина 
Николаевна Кострюкова. Рас-
сказ о любимой учительнице 
Клавдии Ивановне из Плотни-
ковской школы Промышлен-
новского района Валентина Во-
ронова подкрепила случаем из 

жизни, когда их, ребят, прохо-
дящих путь в три километра до 
школы, Клавдия Ивановна всег-
да подкармливала бутерброда-
ми с маргарином, слегка присы-
панным сахаром.

Главное, к чему пришли ве-
тераны, – это то, что все знания, 
полученные от учителей, при-
годилось в жизни. Каждый был 
благодарен судьбе за встречу 
на своём жизненном пути таких 
чутких, эрудированных, любя-
щих детей и свою профессию 
педагогов. Поэтому, несмотря 
на солидный возраст, уже дав-
но бывшим ученикам хочется 
вспоминать любимых учителей, 
отдавая дань памяти, уважения 
и признательности.

Татьȶна ƽоǧуȮевǭкаȶ� 
ǫреǭǭ�ȭентр ǈеǭтноǥ 

оǝщеǭтвенноǥ органиǣаȭии 
ветеранов ǉовокуǣнеȭкого 

гороǠǭкого округа.

По итогам прошедших выбо-
ров активистов ветеранского 
движения Кузбасса в рядах 
депутатов в территориях 
региона прибавилось. 

В Междуреченске избиратели отдали 
голоса за председателя Местной обще-
ственной организации ветеранов Между-
реченского городского округа И. В. Заба-
луеву. Вся жизнь выпускницы КузПИ, по 
специальности инженера-экономиста в 
сфере угольной промышленности, связа-
на с этим городом. Ирина Владимировна 
получила и дополнительное образование 
в Институте дружбы народов им. Патри-
са Лумумбы. У неё – сертификат нутри-
циолога. Ветеранскую организацию она 
возглавляет четыре года. Собеседница 
призналась, что основной своей задачей 
считает создание атмосферы дружелю-

бия среди земляков пожилого возраста. 
А теперь ещё и, будучи депутатом, видит 
свой долг в создании условий для актив-
ного участия ветеранов в спортивных, 
культурно-массовых и политических ме-
роприятиях. И. В. Забалуева – один из 
руководителей волонтёрского движения 
«За наших». Под её руководством в те-
чение года воинам СВО отправлен груз 
на 7 миллионов рублей.

Председатель Местной общественной 
организации ветеранов Мариинского му-
ниципального округа Н. Я. Субботовская 
возглавляет её с середины 2019 года. А в 
сентябре 2019 года её избирают депута-
том Совета народных депутатов Мари-
инского муниципального округа. Свою 
роль в качестве народного избранника 
она видит в информировании населения 
о законотворческой деятельности, реали-
зации национальных проектов, проводи-
мой работе на территории округа. И эту 
работу она ежедневно осуществляет в со-

циальных сетях и чатах, в том числе и ве-
теранских. Нина Яковлевна, за плечами у 
которой юридическое образование, ведёт 
приём граждан по правовым вопросам. 
Совместно с коллегами-депутатами при-
обрели и передали в управление образо-
вания пять палаток для летнего детского 
лагеря, периодически оказывают помощь, 
приобретая технику для участников СВО.

У О. Б. Микрюковой, председателя ве-
теранской организации Анжеро-Суджен-
ска трудовая деятельность была связана 
со студенческой молодёжью. Ветеран-
скую же организацию она возглавляет с 
2016 года. И третий год она депутат Сове-
та народных депутатов Анжеро-Суджен-
ского городского округа. По признанию 
Ольги Борисовны, быть депутатом ответ-
ственно и почётно. Если ты являешься из-
бранником народа, то обязан исполнять 
его волю. За эти годы было много обраще-
ний и по ремонту дорог, и по переселению 
из ветхого жилья, и по качеству питье-

вой воды. Некоторые вопросы решают-
ся сразу, другие требуют времени. Но не-
решённых проблем пока не было. В июле 
О. Б. Микрюкова вместе с коллегой-депу-
татом Н. Р. Юндиной открыли Аллею Па-
мяти и мемориальную доску землякам-
бойцам СВО, погибшим при исполнении 
воинского долга. Сюда приходят горожа-
не с цветами, чтобы почтить память геро-
ев. Планов у депутата О. Б. Микрюковой 
много. Она уверена, что всё получится, 
потому что рядом замечательные люди, 
которые помогают в работе.

Опыт депутатской работы знаком и 
мне. Я избиралась в Парламент Кузбас-
са. А потому не понаслышке знаю, что ре-
шать задачи на благо земляков успешно и 
плодотворно получается, когда это дела-
ют сообща властные структуры и обще-
ственные организации.

ǉ. П. ǉеворотова� 
ǫреǠǭеǠатеǧь ǆемеровǭкоǥ 

регионаǧьноǥ органиǣаȭии ветеранов.

Во Дворце культуры города ˭айга прошла 
встреча активистов клуба обˍения 
«Второе дыхание». 

В фойе ДК собрались нарядные и красивые гости. На ве-
чере они были и благодарными зрителями, и активными 
участниками мероприятия. Благодарные зрители принима-
ли замечательные подарки – выступления юных танцоров, 
участников детского ансамбля русских народных инстру-
ментов «Калинка», коллективов художественной самоде-
ятельности Дворца культуры.

Много было живой музыки, под которую кружились пары 
в нестареющем вальсе. Под аплодисменты присутствующие 
учились играть на народных инструментах: ложках и тре-
щотках. 

Повеселила гостей юмористическая сценка «Команда мо-
лодости нашей», которую сыграли ветераны Надежда Иса-
ченко и Валентина Куминова. Они показали присутству-
ющим, что осень жизни – прекрасная пора.

Настоящей сенсацией праздника стал показ моделей вя-
заной одежды, созданной тайгинскими ветеранами-масте-
рицами Александрой Гритченко и Зоей Радостевой. Яркую 
современную одежду они представили зрителям вместе с На-
деждой Исаченко и Татьяной Кислицкой. В конце вечера ве-
теран Анатолий Моисеенко выразительно и эмоционально 
прочёл стихотворение «Не старейте душой никогда!». Итог 
праздника – хорошее настроение и желание быть активны-
ми, жить сегодняшним днём. И возраст этому не помеха!

Ǌ. ƾ. ƽанокина� 
ǫреǠǭеǠатеǧь ǈеǭтноǥ оǝщеǭтвенноǥ органиǣаȭии

ветеранов Таǥгинǭкого гороǠǭкого округа.

Активисты Российского движения 
детей и молодёжи «Движение Пер-
вых» и ветераны пригласили почёт-
ную гостью Зинаиду Михайловну Ка-
реву в Яшкинский молодёжный центр. 
Беседовали с ней за круглым сто-
лом с чашечкой чая. Ветерану в этом 
году исполняется 99 лет. Она подели-
лась интересными историями о дет-
стве, школьных и юношеских годах, 
рассказала, как они весело и дружно 

жили, чем занимались и как строили 
планы на будущее. Беседа была полез-
ной, ведь Зинаида Михайловна пом-
нит всё из своей жизни и отвечает на 
все вопросы, заданные ребятами. Все 
остались довольны встречей и ушли 
с хорошим настроением.

Ǌ. ƾ. ƿерман� ǫреǠǭеǠатеǧь 
ǈеǭтноǥ оǝщеǭтвенноǥ 

органиǣаȭии ветеранов Ǜȯкин�
ǭкого муниȭиǫаǧьного округа.

// патриотическое воспитание

Встреƀа поколеŶий 
Активисты ветеранского движения и школьни-
ки ʽшкинского муниципального округа провели 
встречу с участницей Великой ˩течественной 
войны ʰинаидой ˧ихайловной Каревой. 
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œошки тоůе работают

 Фото ǏǣǮǡǣȸ ǖǭǦȯа.

͉оͶачͺя деревͱͶка ¢͎лͼͶка¡
Наша встреча прошла в кафе, но не в том, 

где наливают кофе и подают пирожные, а в 
котокафе. Конечно, чай и прочее в «Плюш-
ке» гостям тоже предлагают, но приходят 
сюда не за этим, а за общением с мохнаты-
ми работниками, которые с радостью пред-
лагают посетителям почесать их за ушком. 
Среди постоянных гостей – любители ко-
шек, которые по разным причинам не мо-
гут завести животное дома. Конечно, захо-
дят и те, кто имеет усатого питомца, но не 
отказывает себе в общении с мурчащими 
жителями кошачьей деревушки.

Местные жители – это постояльцы 
приюта «За зверушек». Все кошки ка-
стрированы, привиты и обработаны от 
паразитов, поэтому на входе в деревушку 
гостей просят не только снять верхнюю 
одежду и надеть тапочки, но и обработать 
руки антисептиком.

«Наш проект не коммерческий: вся вы-
ручка идёт на содержание животных, – 
рассказывает Оксана Воронцова. – По-
тому мы и называем кошек в «Плюшке» 
работниками. Они сами зарабатывают 
себе на еду. Содержание одного питом-
ца в месяц в среднем обходится в шесть 
тысяч рублей, но это очень усреднённая 
цифра. Чаще – дороже, поэтому наш про-
ект – возможность облегчить задачу при-
юта в поисках финансирования».

͒ вас ͠ͱдет� кот;нок
Ещё одна задача проекта – найти новых 

хозяев для котиков. Здесь у желающих об-
завестись новым домочадцем есть воз-
можность пообщаться с животными, по-
следить за их характером и окончательно 
решить, насколько семья готова взять на 
себя ответственность завести кошку.

«К сожалению, случаи, когда семья бе-
рёт животное домой, а потом вдруг решает 
его вернуть, нередки, – говорит Оксана. – 
Конечно, мы к таким ситуациям относим-
ся негативно, потому что кот – живое су-
щество и нельзя забрать его, поиграть и 
снова выкинуть. Когда семья решает за-
брать нашего постояльца домой, мы про-

водим серьёзные беседы. Объясняем, что 
кошка не будет подстраиваться под хозя-
ина, потому что она такая по своей при-
роде. Не хозяин решает, где животное бу-
дет спать и ходить в туалет, таков характер 
кошачьих. К тому же здесь кошка может 
вести себя одним образом, а в новых об-
стоятельствах захочет проявиться иначе. 
Например, ей могут приглянуться ваши 
шторы, и она с удовольствием повиснет 
на них, хотя раньше шторы приюта её не 
привлекали. Мы это проговариваем лю-
дям лично, но всё равно сталкиваемся с 
ситуациями, когда через два дня нам не-
сут кота обратно. Нельзя так потребитель-
ски относиться к животному. Решая взять 
на себя ответственность, человек должен 
найти в себе силы справляться с трудно-
стями, которые могут возникнуть».

При этом Оксана добавляет, что пове-
дение кошки можно корректировать, хоть 
она и не поддаётся дрессуре. Достаточно 
ориентироваться на её инстинкты и соз-
дать те условия, в которых ей будет ком-
фортно: купить горшок нужного размера, 
а не под интерьер, насыпать необходимое 

количество наполнителя, переставить 
предметы с того места, где животное лю-
бит ходить или лежать, чтобы не подби-
рать их каждый раз с пола.

«Если у семьи, которая забрала кошку 
к себе домой, возникает проблема, я всег-
да помогаю советом. Выход есть из любых 
сложных ситуаций, знаю это по своему опы-
ту общения с животными. Но если я пони-
маю, что люди не следовали тем рекоменда-
циям, которые я дала, прекращаю общение. 
Я трачу время по своей инициативе и в тех 
случаях, где меня не хотят слышать, беспо-
лезно вести диалог», – добавляет Оксана.

͎о до͠роΨ воле
Кто-то собирает марки, кто-то занима-

ется спортом, а Оксана в свободное от ос-
новной деятельности время организует ра-
боту благотворительного фонда и приюта 
для бездомных животных. Как говорит ке-
меровчанка, пока желание помогать уса-
тым обретать тёплый угол есть, но если оно 
пропадёт, то никто это дело не подхватит. 

«Часто люди звонят и настойчиво гово-
рят нам, что мы должны взять животное в 
приют. И каждый раз я объясняю, что мы 
никому и ничего не должны, потому что де-
лаем всё по доброй воле. Забрать домашнего 
кота или пса мы можем только в том случае, 
если хозяин будет обеспечивать финансово 
его содержание. Но на моей памяти таких 
прецедентов не было», – отмечает Оксана.

В приюте находятся исключительно 
бездомные животные, которыми, как по-
казывает практика, становятся вполне 
домашние кошки и собаки. Их просто вы-

кидывают на улицу. Кстати, потерять дом 
четвероногие могут не один раз, ведь да-
леко не о всех пристроенных животных 
есть информация. Возможно, те, кто про-
явил неугодный человеку характер, снова 
окажутся на улице.

«Мы понимаем, что люди не обязаны 
брать животных себе, поэтому редко об-
ращаемся за помощью, стараемся не на-
вязываться, а только вести диалог. Но и 
от общества просим уважения к нашей 
инициативе, а не пренебрежительного 
отношения с требованием взять к нам но-
вого постояльца. Отдать кота или собаку, 
найденную на улице, просто, а вот най-
ти средства на их содержание стоит боль-
ших трудов», – говорит директор благо-
творительного фонда.

Да, желающих оказать финансовую 
поддержку немного, чаще всего люди 
предпочитают поддержать натурпродук-
том, причём не лучшего качества. Несут 
дешёвый корм, от которого кошки начи-
нают болеть, ненужные приюту вещи, со-
вершенно непригодные для животных 
когтеточки. Что называется, вот тебе, 
Боже, что нам не гоже.

«Мы редко проводим благотворитель-
ные акции, чаще всего люди сами высту-
пают с этой инициативой. Конечно, мы 
принимаем любую помощь, но стано-
вится неприятно, когда люди несут от-
кровенно непригодные для использова-
ния вещи, – говорит Оксана. – Нищета не 
обязывает нас принимать такую помощь, 
к тому же мы даже при плохом финансо-
вом положении кормим животных каче-
ственными кормами, которые позволяют 
организовать необходимый для здоровья 
кошки или собаки рацион».

За годы работы фонд наладил свя-
зи с поставщиками кормов и необходи-
мых товаров для животных, в том чис-
ле и лекарств, которые приобретаются 
по оптовой цене. Также организован ве-
теринарный кабинет на базе приюта, по-
зволяющий значительно сократить стои-
мость ветеринарных услуг. 

Если хочется своими глазами увидеть 
тех, кому оказывается помощь, организа-
торы котокафе приглашают в «Плюшку». 
Там можно не просто заплатить за время 
пребывания в кошачьей деревушке, но 
и оставить чаевые усатым работникам и 
приобрести сувенирные товары, выручка 
с которых пойдёт на содержание живот-
ных. Возможно, вам даже захочется взять 
кого-то из работников кафе к себе домой, 
чтобы грядущие зимние вечера в вашей 
квартире стали ещё теплее.

ǁвгениȶ ƽǧиǣникова.

// интересная тема

Проблема с бездомными животными актуальна для мно-
гих городов. Помоˍь кошкам и собакам, гуля˒ˍим бес-
призорно по улице, оказыва˒т в основном добровольцы. 
Директор благотворительного фонда «ʰа зверушек» 
˩ксана Воронцова рассказала, с какими проблемами 
приходится сталкиваться из-за инициативности и как 
кошки зарабатыва˒т себе на корм.

// Кузбасс многонациональный

şеŶтр притяůеŶия
В селе Силино про-
шла межнациональ-
ная ˑкскурсия в музее 
татарской культуры 
«˧ирас». Её посетили 
представители разных 
национальностей, 
в том числе таджики 
и азербайджанцы. 

Гостям рассказали о культур-
ных традициях татарского народа 
и показали старинные предметы 
быта. Музей «Мирас» («Насле-

дие» – по-русски) открылся этим 
летом. Место задумывалось как 
центр культурного просвещения 
не только для многочисленных 
татар, живущих в селе, но и пред-
ставителей других народностей.

«Мы заключили соглашение 
с администрацией Кемеровско-
го муниципального округа о со-
вместной работе по направле-
нию культуры и национальной 
политики. Музей был создан на 
средства, полученные от Респу-
блики Татарстан и Фонда прези-
дентских грантов. В помещениях 
провели ремонт, приобрели вы-
ставочные стеллажи и аутентич-

ные татарские предметы быта. 
Жители передали музею семей-
ные артефакты, фотографии и на-
циональную одежду. У нас даже 
есть предметы начала XIX века: 
маслобойка и стиральная доска, 
прялка. Одна жительница пере-
дала удивительный ковёр ручной 
работы. Музей станет объединя-
ющим центром для жителей села. 
Это первое подобное учреждение 
в Кузбассе, полностью посвящён-
ное татарской культуре», — рас-
сказывает Алия Надымова, заме-
ститель председателя правления 
региональной общественный ор-
ганизации «Татарская нацио-

нально-культурная автономия».
В Силино уже несколько лет 

работает детский клуб татар-
ской культуры «Далалар». Здесь 
школьники изучают историю, 

традиции, язык, бытовой уклад и 
ремесла татарского народа, про-
водят обрядовые праздники и 
игры.

Ǎветǧана ƽуǧаева.
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// досуг

œŶиůŶое кафе ȟ классŶое меŶю

Конечно есть! Начитанные 
родители всегда привьют лю-
бовь к книге детям, ведь личный 
пример – самый наглядный. И 
поэтому сотрудники библиоте-
ки предлагают настоящее книж-
ное меню для библиогурманов. 
В нём представлены произведе-
ния для повышения читатель-
ского аппетита на любой вкус: от 
незатейливых книжных блюд до 
самых вкуснейших и изыскан-
нейших книжных деликатесов.

͋орское ассорти
Дегустация начинается с мор-

ского ассорти, которое содержит 
два изысканных блюда восточ-
ной экзотики: морской коктейль 
Мисима и суши-бар Мурака-
ми. Рецепт блюда «Морской 
коктейль» прост: в переплете-
нии чуть горьковатой мистики 
и утончённого эротизма проис-
ходят смешение и поиск источ-
ника чувств, что придаёт блюду 
изысканность и простоту, насы-
щенный вкус жизни и тонкость 
её иллюзии. Ингредиенты блю-
да настолько разные и в то же 
время похожие, что делает это 
блюдо деликатесным. Компо-
ненты блюда включают в себя 
рационализм и буддийскую кон-
цепцию объяснения жизни, пе-
реселения душ и чистую душу 
ребёнка-девочки, её невинность 
(Ю. Мисима. «Море изоби-
лия», «Храм на рассвете», «Па-
дение ангела»).

Следующее блюдо морского 
ассорти – «Улитка в шампиньо-
нах» – представлено романом 
Х. Мураками «К югу от грани-
цы, на запад от солнца». Это 
самый пронзительный роман 
классика современной япон-
ской литературы. Через 25 лет в 
жизнь преуспевающего владель-
ца джазового бара возвращается 
мистическая возлюбленная его 
детства, и почти забытая страсть 
вспыхивает вновь. Но призрак 
смерти неотступно следит за 
ним. «Касабланка» по-японски. 
Компоненты блюда представ-
ляют собой коктейль из экзи-
стенциальной любви, мистики 
и призрака смерти.

͆аркое 
ͭод острыͪ соͱсоͪ

Открывает эту серию роман 
Томаса Свона «Охота на Се-
занна» в виде блюда «Кролик 
под антикварным соусом». Кни-
га стартует в лучших традициях 
боевиков «Миссия невыполни-
ма». Чемоданчик исторгает клу-

бы едкого дыма посреди Лон-
донской национальной галереи, 
а когда дым рассеивается, все 
видят, что висевший рядом ав-
топортрет Сезанна превра-
тился в оплывающее месиво. 
Дальше – пуще: инспектор Скот-
ленд-Ярда, беседующий с при-
зраками в Вестминстерском 
аббатстве, нордический двух-
метровый фармацевт с пристра-
стием к экзотическим ядам и 
т. д. В этом блюде всё перемеша-
но. Таинственные преступни-
ки уничтожают по всему миру 
(в петербургском Эрмитаже, 
Лондонской национальной га-
лерее, частных собраниях) авто-
портреты Сезанна с явной целью 
взвинтить до небес цены на уце-
левшие картины. Когда же после 
уничтожения очередного полот-
на убивают, причём крайне эк-
зотическим способом, куратора 
британской коллекции, в кото-
рой этот автопортрет хранился, 
ставки поднимаются ещё выше. 
Аппетитный кролик под анти-
кварным соусом покрыт хру-
стящей корочкой приключений, 
сенсаций и неожиданных разга-
док. Горяч и пылок, он ждёт, ис-
пробуйте его.

Вторым жарким предлагает-
ся индейка под интеллектуаль-
ным соусом. В этой гамме блюд 
представлен роман Алексан-
дры Марининой «Пружина 
для мышеловки». Блюдо пред-
ставляет собой классическую 
детективную основу, приправ-
ленную тонким слоем психоло-
гизма. Если выстрелить в про-
шлое из пистолета, оно ответит 
тебе из пушки. В точности это-
го высказывания капитан ми-
лиции Игорь Дорошин убедился, 
приняв участие в расследовании 
дела маньяка, убившего детей 

в далёких семидесятых. И ког-
да спустя годы Игорь с друзья-
ми взялись за него, дело «вы-
стрелило» новой серией убийств, 
шантажа, обмана.

Они живы, фигуранты той 
давней истории: и бизнесмен 
Аргунов, и крупный чиновник 
Ситников, и бывший милицио-
нер Забелин, и писательница Ис-
томина. Ведь это только кажет-
ся, что прошлое далеко. Спираль 
жизни туго сжимается, чтобы 
неумолимо распрямиться и воз-
дать каждому по его заслугам. 
Тонкое изящное блюдо, при-
правленное горьковатым соусом 
убийств, обмана и шантажа.

͎икантные закͱски
Закуски – это блюда, пода-

ваемые для еды самостоятель-
но либо в составе обеда. Заку-
ски бывают холодные и горячие, 
рыбные, овощные, мясные. В ка-
честве пикантной закуски мож-
но предложить пару книг. Пер-
вое блюдо – «Закуска острая с 
перцем чили». В твоей квартире 
живут чужие люди. Твоё место 
на работе занято другим. Тебя 
не узнают ни друзья, ни люби-
мая девушка. Тебя стирают из 
этого мира. Кто?.. Книга – блю-
до от фантаста № 1 Сергея Лу-
кьяненко – «Черновик». Оно 
состоит из будоражащих вооб-
ражение ингредиентов: непони-
мания, негодования, несогласия 
и нежелания такого положения 
вещей. Закуска сначала оше-
ломляет жгучим вкусом. Но ког-
да проходит это оглушительное 
надвигающееся пряное чувство, 
ты ощутишь именно тот вкус, ко-
торый и составляет основу этого 
блюда. И поймешь, что ещё не 
всё потеряно, всё можно вернуть 
и почувствовать, что твоя жизнь 
принадлежит только тебе.

Вторая закуска «Пикантная 
сырная» – Стивен Кинг с ро-
маном «Мобильник». Телефон 
есть почти у каждого – у муж-
чин и женщин, у стариков и де-
тей. Но что будет, если однажды 
чья-то воля превратит мобиль-
ники в источники смерти и ужа-
са? Если десятки тысяч ни в чём 
не повинных людей в одночасье 
падут жертвой «новой чумы», 
передающейся через сотовые те-
лефоны? Немногие уцелевшие 
вступают в битву с кошмаром. 

Но чтобы победить зло, с ним 
надо встретиться лицом к лицу! 
Острая горько-пряная закуска, 
леденящая кровь, вызывающая 
чувство жажды, желания до кон-
ца испробовать это блюдо. Ты-
сяча иголочек покалывают твоё 
тело, щекочут нервы, как острый 
солёный сыр с приправами. От-
ведав этой закуски, захочешь 
съесть её до конца.

͐олянка ͭорͱсски
Солянка – это русский загу-

щённый суп из концентрирован-
ных бульонов. Здесь представле-
ны четыре блюда: «Похороните 
меня за плинтусом» Павла Са-
наева, «Реки» Евгения Гриш-
ковца, «Взятие Измаила» Ми-
хаила Шишкина, «Сердце 
пармы» Алексея Иванова.

Книги «Похороните меня за 
плинтусом» и  «Реки» – это блю-
да, посвящённые воспоминани-
ям детства. Они разные, но чем-
то похожи. «Река» – это тёплая 
вкусная, почти домашняя со-
лянка, состоящая из воспоми-
наний автора о нашем городе, 
реке, непонятном чувстве роди-
ны; странных системах коорди-
нат во времени и пространстве, 
вызывающих у нас улыбку или 
же заставляющих плакать. Это 
повесть о ненаписанном. По-
весть, объём которой дает ваша 
собственная история. «Реки» – 
рыбная солянка а-ля «Окунь в 
сметане».

От других блюд роман «По-
хороните меня за плинтусом» 
решительно отличает лириче-
ский характер. Это гомерически 
смешное кушанье, но не менее 
жуткий и парадоксальным обра-
зом светлый кулинарно-книж-
ный изыск. Санаев отпел в ней 
и похоронил вместе с бабушкой 
своего героя, ту невозможную 
страну, которую мы все при-
мерно тогда же потеряли. Стоит 
только попробовать этот острый 
шедевр, и вам достанется такая 
порция отборной перечной бра-
ни от этой неугомонной старухи, 
что оторваться вы уже не сможе-
те, не получив от неё по полной 
программе. Эта мясная солянка 
называется «Острый язык».

Грибная солянка «Опёнок 
в огне» представляет два блю-
да: «Взятие Измаила» и «Сердце 
пармы».

Роман Шишкина «Взятие Из-
маила» – лауреат Букеровской 
премии 2000 года. Это блюдо-
загадка, и, несмотря на воен-
но-историческое название, оно 
мало похоже на  каноническую 
историческую литературу, хотя 
в его основе лежат события из 
прошлого. Дореволюционный 
уголовный суд, рядом – сцены 
жизни из сталинских, хрущёв-
ских и брежневских времён. Ге-
рои – реальные и вымышленные, 
современная лексика и старо-
славянские стилизации. Автор 
словно бы подчёркивает равно-
ценность для России всех эпох и 
событий. В общем, полноценная 
солянка. Смешение разных ин-
гредиентов. Обжигающая – го-
рячая, острая и вкусная.

Следующее блюдо – «Серд-
це пармы». Две могучие силы 
столкнулись на древней перм-
ской земле. Православный гос-
подь и языческие боги Вогулов. 
Две культуры, две цивилиза-
ции, два образа жизни. В крови и 
пламени куётся новая культур-
ная общность, сплетаются судь-
бы людей и народов. Огромный, 
разветвлённый и невероятно ув-
лекательный роман о том, как 
люди, боги и народы шеству-
ют дорогами судьбы. Здесь ша-
маны-смертники на боевых ло-
сях идут в бой. Здесь предают и 
убивают ради древней каннской 
танги, дающей власть над пле-
менами и народами. Здесь зага-
дочно улыбается золотая баба, 
кружащая головы русским рат-
никам, а в чащобе рыщет огнен-
ный ящер.

̈́есерт
На десерт можно предложить 

нежный фруктовый шербет, со-
стоящий из женских романов. 
Десерт – это завершающее блю-
до обеда. Смысл десерта – не 
добавить сытости, а наоборот, 
снять ощущение тяжести.

Первое десертное блюдо – это 
книга Н. Нестеровой «Сара-
фанное радио». Белые, воздуш-
ные, как безе, лёгкие и сладкие, 
как фрукты, рассказы очаровы-
вают вас. Её увлекательные исто-
рии нежные, как ванильный крем, 
терпкие и ароматные, как корица 
и имбирь. Они смешны и иронич-
ны, остроумны и поучительны. А 
главное – это настоящий заряд 
оптимизма и гарантия отличного 
настроения после еды!

Второй десерт – книга 
Адрианы Триджиани «Лючия, 
Лючия». Изысканная, как вкус 
шоколада, и напряжённая, как 
отношения в итальянской семье 
героини, история о молодой жен-
щине, которая поверила, что в 
мире, полном возможностей, она 
не может (просто не имеет пра-
ва) не следовать за своей мечтой. 
Это история о Нью-Йорке 50-х 
годов прошлого столетия, о «ва-
нильных» девушках, чьи «пер-
чатки, как ночь, становятся всё 
длиннее». Время изысканных ка-
рамельных, сдобренных фрукто-
вой пастилой отношений между 
мужчиной и женщиной.

ПоǠготовиǧа 
Анна Тимощук.

Вместе с горячо л˒бимой ˤосударственной 
библиотекой Кузбасса для детей и молодёжи 
мы регулярно делаем интересные обзоры 
на детску˒ литературу. ˨астолько креатив-
но подходят сотрудники библиотеки к своему 
делу (тематическим подборкам), что от мам 
и пап, бабушек и дедушек пришёл в редакци˒ 
вполне закономерный вопрос: «А есть ли что-
то интересное в библиотеке и для взрослых, 
которые л˒бят проводить свободное время 
в обнимку с книгой�»
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// тяжёлая атлетика

Весомая память
// спринт-новости

// хоккей с шайбой

ŐаслуůеŶŶƄй треŶер Ŷа вƄруƀку

 ǁǣǫǦй  Ǥǣǩǣǥǫой ǦǡǮȴ� АǩǣǨсаǫǢǮ ǀоǮоǫǦǫ ǱстаǫоǠǦǩ 
�� ǪǦǮоǠȴǳ Ǧ �� ǮǣǨоǮǢоǠ ǏǏǏǎ. Фото ǀǩаǢǦǪǦǮа КǩȷǣǠа.

СА˧Б˩
Сборная Кемеровской об-
ласти первенствовала во 
всероссийском турнире 
«Кубок губернатора Кузбас-
са», завоевав 25 медалей 
всех достоинств.

ǝ соревнованиях в губерн-
ском центре спорта «Кузбасс» 
��–�� октября участвовали ��� 
юношей и девушек ����–���� г� р� 
из десяти регионов� ǝ областной 
центр приехали спортсмены из 
городов нашего региона, ǜл-
тайского края, Республик ǜлтай, 
ǩакасия, Ǧанкт�Петербурга, Ǣово-
сибирской, ǣмской, Ǧвердловской, 
ǧомской областей, ǩанты�ǡан-
сийского автономного округа� 
Призовой фонд турнира – 
��� тысяч рублей�

ƭолотые медали завоевали 
прокопчанки ƫарья Ƴелкова 
(до �� кг), ǝиктория ǡартьянова 
(до �� кг), ǜлина Коровина 
(до �� кг)� новокузнечане Руслан 
Ǣемыкин (до �� кг), ǡихаил Книга 
(до �� кг) и кемеровчанин Кирилл 
Ʈтбулдинов (до �� кг)� 
Победители соревнований 
выступят в первенстве России�

˯˩ККЕַ С ˧ʽʵ˩˧
В пятницу, 27 октября, 
кемеровский «Кузбасс» 
сыграет в одноимённом 
ʲедовом дворце повторный 
контрольный матч с клубом 
«СКА-Уральский трубник» 
(Первоуральск).

ǝ первой встрече �� октября 
хозяева, уступая �:�, одержали 
волевую победу – �:�� Ǧчёт открыл 
новобранец кемеровчан Ǣикита 
Ʈванов, сделавший в итоге дубль� 
По два мяча забили швед Ǧимон 
ƺнссон и ǝладислав ǧарасов, по-
разили ворота уральцев ǜлександр 
ǟгорычев и ƫмитрий ǡакаров�

Пропустили матч хоккеисты 
нашей команды ǜртём Бутенко, 
ǜлександр Баздырев и Роман 
ƫарковский, выступавшие за 
сборную России на международ-
ном турнире в ưльяновске (��–
�� октября)� ǣтечественная дру-
жина под руководством главного 
тренера «Кузбасса» Ʈльяса ǩан-
даева переиграла сборные ǧатар-
стана (��:�), Казахстана (��:�) 
и ưльяновской области (�:�)�

Ʋемпионат страны в суперлиге 
начнётся в понедельник, � ноября� 
ǝ стартовом туре «Кузбасс» при-
мет «ǜк Барс�ƫинамо» (Казань)�

•••

ʼношеская и ˒ниорская 
сборные ˫оссии на ˑтой не-
деле трениру˒тся и прово-
дят контрольные матчи 
в ʲД «Кузбасс».

ǝ составе «сборников» ���� 
годов рождения представлены 
два воспитанника кемеровской 
спортивной школы: защитник 
ǜрсений ǝалакин и нападающий 
Ǧемён Ǧеменов� ǝ юниорской 
дружине (хоккеисты ����–
���� г� р�) занимаются посланцы 
«Кузбасса��»: вратарь ǜйдар 
Ǣестеров, защитник ǜркадий ǝо-
лосевич, нападающие ǝладислав 
Буркин и ǜндрей Ǧуворов� ǝчера 
юношеская и юниорская сборные 
страны встречались с «Кузбас-
сом�����» и «Кузбассом��»�

Ǣа крытой арене стадиона 
«ǩимик» ��–�� октября состоится 
традиционный турнир памяти 
тренера кемеровской хоккейной 
школы мастера спорта ǟвгения 
Ǧмолянинова� Команды юношей 
����–���� г� р� сыграют по пять 
матчей� Ǧоперники двух коллек-
тивов хозяев – «ǟнисей» (Крас-
ноярск), «Ǧибсельмаш» (Ǣовоси-
бирск)� «Ǧибскана» (Ʈркутск) 
и «ǡаяк» (Краснотурьинск)�

АнǠреǥ Тарков.

Сегодня в кемеровском спорткомплексе 
«Кузбасс-Арена» начнётся 555 Всероссий-
ский турнир памяти олимпийского чемпиона, 
заслуженного мастера спорта ССС˫ Алек-
сандра Воронина.

͖еͪͭионы страны на кеͪеровскоͪ ͭоͪосте
В трёхдневных соревнованиях примут участие более 150 

спортсменов из Алтайского, Красноярского краёв, Республи-
ки Хакасия, Кемеровской, Иркутской, Омской, Новосибирской, 
Свердловской, Томской, Тюменской областей, Ханты-Мансий-
ского и Ямало-Ненецкого автономных округов. И мужчины, и 
женщины оспорят награды в десяти весовых категориях. Глав-
ный судья турнира – директор СШОР Кузбасса по тяжёлой атле-
тике Виктор Сунайкин.

На помост выйдут титулованные кузбасские штангисты: уро-
женец Новокузнецка заслуженный мастер спорта Сергей Петров, 
мастера спорта международного класса из Салаира Олег Мусох-
ранов, Даниил Вагайцев, новокузнечанин Георгий Купцов.

На чемпионате России – 2023 в Новом Уренгое земляки заво-
евали три золотые, серебряную и бронзовую медали. Олег Му-
сохранов (категория до 61 килограмма) обновил рекорды стра-
ны в рывке (128 кг), толчке (154 кг) и сумме двоеборья – 282 кг. 
Подопечный тренера Анатолия Пыльского – четырёхкратный 
чемпион России.

Сергей Петров первенствовал в категории до 73 кг, зафикси-
ровав в двоеборье 328 кг (149 + 179). Кузбассовец – пятикрат-
ный победитель национальных первенств. Его земляк Георгий 
Купцов не знает равных в стране четвёртый год подряд, в Новом 
Уренгое он был лучшим в весе до 102 кг – 383 кг (172 + 211). Тре-
нер чемпионов – Вадим Карпов.

Ещё два кузбассовца вернулись домой с медалями. Кемеров-
чанин Владимир Пятаев – серебряный призёр в весе до 67 кг, Да-
ниил Вагайцев – бронзовый призёр в категории свыше 109 кг.

͐аͪородок¢ͪͱхач¡
Александр Воронин родился в 1951 году в Челябинской об-

ласти. Спустя десять лет семья Ворониных переехала в Мыски. 
Жили в своём доме, и Александр с детских лет привык к физи-
ческим нагрузкам. После окончания восьми классов работал на 
Томусинской ГРЭС. Занимался акробатикой в цирковой студии 
ДК имени Горького.

В этом же здании тренировались и тяжелоатлеты под руко-
водством Геннадия Боровикова. Геннадий Яковлевич, увидев 
крепыша с сильными, как у штангиста, ногами, уговорил его за-
ниматься «железной игрой». Природная одарённость и огром-
ное трудолюбие способствовали прогрессу молодого спортсме-
на. Менее чем через год занятий, в 1971-м, Александр выполнил 
норматив мастера спорта.

На Олимпиаду-1976 в канадский Монреаль Воронин по-
ехал в ранге вице-чемпиона мира – 1975. В наилегчайшем весе 

(до 52 кг) соперничали 23 штангиста из 18 стран. Александр Во-
ронин зафиксировал в рывке 100 и 105 кг, но не поднял штангу 
на 2,5 кг тяжелее, которую покорил венгр Дьердь Кесеги.

Зато в толчке только наш земляк результативно использовал 
все три попытки: 130, 135, 137,5 кг. И уже в ранге олимпийского 
чемпиона в четвёртом, дополнительном подходе установил миро-
вой рекорд – 141 кг. Воронин убедительно выиграл олимпийское 
золото, подняв в двоеборье 242,5 кг. Венгерский штангист отстал 
на 5 кг, бронзовый призёр Мохаммед Нассири (Иран) – на 7,5.

Александр Воронин целеустремлённо готовился и к Олимпи-
аде-1980 в Москве. Но в последний момент его отстранили от 
участия в главном летнем турнире четырёхлетия. Почему? Было 
принято негласное решение: включать в олимпийскую сборную 
СССР посланцев союзных республик, если у них есть шансы на 
медаль. Олимпийским чемпионом в наилегчайшем весе стал 
Каныбек Осномалиев из Киргизии.

Через год Воронин завершил спортивную карьеру. Работал 
аппаратчиком на кемеровском «Химпроме», вернулся в Мыски, 
где был директором стадиона, оборудовал зал тяжёлой атлети-
ки в ДК «Юбилейный», тренировал мальчишек. Трагически по-
гиб 27 сентября 1992 года.

С 1993-го в городах Кузбасса проходят турниры памяти 
Александра Воронина, олимпийского чемпиона – 1976; чемпио-
на мира – 1976, 1977; чемпиона Европы – 1976, 1977, 1979, 1980.

ƾаǠим Антонов.

Сегодня новокузнецкий «Метал-
лург» встречей с ЦСК ВВС (Сама-
ра) продолжит четырёхматчевую 

домашнюю сессию в чемпионате Всерос-
сийской хоккейной лиги.

В минувший вторник «сталевары» одер-
жали четвёртую победу кряду, переиграв 
на арене «Кузнецкий лёд» альметьевский 
«Нефтяник» – 3:1. В первом периоде хозя-
ева пропустили гол в большинстве. Во вто-
ром отрезке матча поразили ворота гостей 
Илья Чефанов и Александр Борисенков, а 
на 57-й минуте Юрий Платонов установил 
окончательный счёт. Страж ворот кузбас-
совцев Дмитрий Брагинский, признанный 
лучшим голкипером ВХЛ по итогам седь-
мой игровой недели, сделал 19 «спасений».

«Металлург» провёл первую игру под 
руководством заслуженного тренера Рос-
сии 56-летнего Валерия Белова, сменив-
шего 41-летнего Алексея Медведева. От-
ставка Медведева состоялась после матча 
в Воронеже, где сибиряки 15 октября одо-
лели «Кристалл» (4:1), вплотную при-

близившись к зоне плей-офф (борьбу за 
Кубок Петрова продолжат 16 клубов). По-
нятно, что подобный, пусть и промежу-
точный, результат не соответствует по-
тенциалу бронзового призёра ВХЛ-2023.

В паузе между отставкой и новым на-
значением исполнял обязанности главно-
го тренера новокузнечан в двух победных 
матчах 59-летний белорусский специа-
лист Олег Микульчик, который остался 
в штабе команды.

Валерий Белов – один из самых имени-
тых тренеров в истории «Металлурга». Де-
сять сезонов работал в казанском «Ак Бар-
се», двукратный обладатель Кубка Гагарина, 
главного трофея Континентальной хоккей-
ной лиги. Чемпион мира – 2012 в роли по-
мощника главного тренера сборной России. 
Два предыдущих сезона руководил «Ладой» 
(Тольятти), вернувшейся в этом году в КХЛ.

«Металлург» обосновался на 15-й строч-
ке турнирной таблицы, набрав 22 очка в 17 
матчах (разница шайб 44 – 39). Лидирует в 
«регулярке» воскресенский «Химик», зара-

ботавший 31 балл в 20 играх. Новокузнеча-
не потеряли всего на три очка больше.

Самарский клуб, сегодняшний оппо-
нент нашей команды, в минувший втор-
ник переиграл по буллитам в Барнауле 
«Динамо-Алтай» (3:2). В субботу, 28 ок-
тября, «Металлург» примет казанский 
«Барс», а 30 октября завершит домашнюю 
сессию встречей с «Дизелем» (Пенза).

ƾаǠим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новокузнецкая команда «Кузнецкие медве-
ди», выступающая в чемпионате Молодёж-
ной хоккейной лиги, 28�2� октября сыграет 
в Перми с МȪК «Молот».
Команда Андрея ֩унёва замыкает тройку 
лидеров в дивизионе «Серебряный» конфе-
ренции «Восток», набрав 15 очков в 14 мат-
чах �разница шайб 45 � ͭ5�. Ȥпережают но-
вокузнечан «֩адья» �Тольятти� и «Спутник» 
�Альметьевск�. На следующей неделе, 
1�2 ноября, «Кузнецкие медведи» закончат 
турне матчами с «Тюменским легионом».
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// спрашивали? отвечаем!

// кстати
Ƚрузья, задать вопросы вы може-
те в редакцию газеты «Кузбасс» и 
также в группу «Консультант Са-
довода» во «ВКонтакте»� ND.<ͱF
DͱGKMEL:GLK:=ͱNͱ=:. А в телеграм-ка-
нале «Консультант Садовода»� L.F>K
DMR;:KK@:J=>G � ежедневное видео и 

передачи «Консультант Садовода» 
на канале «Кузбасс Первый».
А всё, что нужно для сада и огорода, 
вы найдёте в садовых центрах «Ɂспех» 
в Кемерове и Новокузнецке �на Ʌорса, �, 
и ȼардина, 20�, а также в интернет-мага-
зине MKH>A:@Jͱ.JM.

// личный опыт 

ŖезабƄваемƄй поſелуй 
mоƀаровательŶƄх губ} 

  ǉотос ǭаǳǫǣт ǭоȰтǦ таǨ Ǥǣ� ǨаǨ ǭǦоǫ. 
Фото Ǧǥ ǩǦȰǫоǡо аǮǳǦǠа ǜǩǦǦ ǀоǩǨоǠой. 

ŚоветƄ Ɔксперта
На соседней даче растут две боль-

шие лиственницы, им лет по пятьде-
сят. Осенью хвоя засыпает весь наш 
участок под огород. Чего ожидать 
от такого события и можно ли как-
то применить хвою лиственницы с 
максимальной эффективностью для 
сада?

ǁǧена Ǌǫарина� 
г. ǆемерово.

Хвоя лиственницы закисляет почву, 
как и хвоя ели или сосны. Однако она име-
ет неоспоримое преимущество перед лю-
бой другой хвоей: быстро минерализуется 
благодаря наличию галактанов (это слож-
ные полисахариды на основе галактозы) и 
сравнительно меньшему содержанию цел-
люлозы. Хвоя лиственницы является бла-
гоприятным субстратом для микоризо-
образующих грибов Гломус – это основ-
ной микоризообразующий микроорга-
низм, который применяется в препаратах 
типа «Биомикориза», «Двойные корни».

Следовательно, мы используем хвою 
от лиственницы в виде компостов, соби-
рая её с территории. Это лучший вариант, 
так как первично микробиологически пе-

реработанная органика всегда лучший 
вариант для внесения в почву. Использо-
вать компост на чистой хвое можно под 
посадку гортензии, рододердронов, лю-
бых хвойных растений. При посадке же 
в этот компост можно добавлять препа-
раты микоризы – эффект от них будет в 
разы выше. Компост же, в который по-
просту добавляем небольшое количество 
хвои, можно использовать под любые 
культуры.

Второй вариант использования – 
мульчирование. Мульчировать хвоей ли-
ственницы можно любые озимые куль-
туры, а также ацидофильные растения, 
такие как брусника, голубика, клюква, 
рододендроны.

В данном случае целесообразно из-
мерить кислотность почвы на участке с 
помощью тест-систем, которые можно 
найти в любом садовом центре. Если по-
казатель рН меньше 5,5–6, то нужно про-
вести известкование. В любом случае 
многолетнее осыпание хвои на участок 
деформирует микрофлору почвы, поэто-
му имеет смысл её сгребать и использо-
вать в компост или для засыпки дорожек 
между грядок.

Можно ли из леса принести гриб-
ницу опят или маслят и посадить на 
своём участке?

ǀмитриǥ ǐеǰеǧов� 
г. ǆемерово.

Можно, если условия в вашем саду бу-
дут примерно такими же, как в той среде, 
откуда вы забираете грибницу. С опятами 
всё просто, можно спилить поваленное 
дерево с зачатками грибницы и спрятать 
в сыром месте в саду, скрытом от прямых 
солнечных лучей. Теоретически опята бу-
дут расти так же, как в лесу. Отделять же 
небольшой кусочек древесины с микори-
зой опят и подселять в свежие спилы ана-

логичной породы дерева можно, но успех 
этой операции будет зависеть от множе-
ства факторов, описать которые в неболь-
шой статье не представляется возмож-
ным. Что касается маслят, то достаточно 
принести в свой сад, в котором растут со-
сны и ели, небольшой клочок грунта, в 
котором находится сам маслёнок, и при-
копать его, через 3–5 лет маслята пойдут 
массово. Чем больше будет таких посадок 
маслят, тем больше шанса на успех. Одна-
ко помните, что условия, при которых бу-
дут развиваться грибы на вашем участке, 
должны в большей мере имитировать ус-
ловия в лесу.

ƾǧаǠиǭǧав ǆунǠаǭȷв� агроном.

«Перед каждой научной работой мы 
проводим пилотное исследование, – 
рассказала Юлия Волкова, педагог до-
полнительного образования, замести-
тель директора ГУДО «Центр «Юннат». 

– Лотос – очень светолюбивое растение. 
Ему необходимо не только много света, 
но и очень много тепла. Чтобы лотосу 
было комфортно, столбик термометра 
должен показывать отметку 40 градусов 
днём и не менее 26 – ночью». Сразу от-
метим, что условия в центре совсем не-
подходящие, но всё-таки решили риск-
нуть. 

«Сейчас выведена большая линейка 
сортов лотосов, которые можно выра-
щивать не только в пруду. Речь в данном 
случае идёт о карликовых сортах. Их 
домом становится небольшой тазик», – 
уточнила собеседница.

Посадочный материал Юлия Лео-
нидовна заказала в Республике Адыгее. 
Посылку отправили почтой. «Хотела 
купить ещё в апреле, но лотосы не пере-
носят низкой температуры, поэтому по-
сылку доставили в мае. Из пункта А в 
пункт Б она шла две недели», – сказала 
кемеровчанка. 

В бандероли было пять килограм-
мов корневых черенков четырёх сортов: 
Peony Fairy, Rose Pink, Master Piece и 
Charming Lips.

«В результате только два сорта на-
чали расти, два других попросту не пе-
режили доставку. Всё-таки расстояние 
внушительное, оттого и риск большой», 

– объясняет визави. 
В финале зацвёл только один сорт 

с красивым названием Charming Lips, 

в переводе с английского – «очарова-
тельные губы». 

«Из пяти бутонов кульминация была 
лишь у одного, – отметила Юлия Леони-
довна. – Кстати, «очаровательные губы» 

– это один из самых красивых сортов ло-
тоса, когда говорим именно о горшечной 
культуре». 

Из других преимуществ данного со-
рта следующие: хорошо цветёт в неболь-
ших кашпо, цветение раннее, обильное, 
продолжительное. Сорт среднерослый 
или карликовый (не микро) в зависимо-
сти от размеров кашпо. Лепестки цве-
тов имеют ярко-жёлтый, почти канаре-
ечный основной цвет, переходящий к 
кончикам в розово-пурпурный. Приме-
чательно, что «очаровательные губы» 
несколько лет занимает лидирующие 
позиции в продажах по всему миру.

«В начале июля наш лотос пустил 
стрелку. Ему было холодно, и он всё не 
мог распуститься. Явил великолепие 
только в конце месяца», – добавила ге-
роиня. А вообще массово лотосы цветут 
именно в августе. 

«Я поняла, почему нас смог порадо-
вать только один цветок. Дело в том, что 
тазик стоял на асфальте, поэтому днём 
было действительно жарко, а ночью пол 
быстро остывал. В следующем году под-
стелю пенопласт», – поделилась лич-
ным опытом собеседница. 

После лотос перенесли в оранжерею. 
Но там ему не хватило уже света, чтобы 
распустились остальные «шапки». Сей-
час прекрасный подопечный находит-
ся там же. «Лотос – это растение, кото-
рое отмирает на зиму. Он сбрасывает все 

листья, ну а новые начинает распускать 
только весной», – ввела в курс дела зем-
лячка.

Если на следующий год удастся вы-
звать обильное цветение (хотя бы два 
цветка), то уже можно будет сделать пе-
реопыление и получить семена. 

«Мои ученики по всей стране набрали 
семена диких лотосов и скоро пришлют 
для дальнейших экспериментов. Но 
именно сортовые лотосы семенами по-
лучить очень сложно, поэтому в селек-
ционных опытах применяется черенко-
вание», – рассказала Юлия.

Безусловно, лотос – это растение не 
для Сибири. Но, как утверждает эксперт, 
это вовсе не означает, что не надо про-
бовать. «Пробовать надо. Надо завозить 
и адаптировать. Через какое-то время 
найдётся растение, которое согласится 
расти и в наших условиях», – подчер-
кнула женщина.

Чтобы вырастить карликовый ло-
тос, потребуется таз. В тару наливает-
ся грязь, идеально, если это будет ил с 
болота. Если болота рядом нет, не беда. 
Можно садовую землю перемешать с во-
дой и в неё уложить корень. Затем акку-
ратно налить чистую водичку. «У лото-
са интересные листочки: на них вода не 
остаётся, она скатывается в шарики», – 
добавила Юлия Волкова.

Между тем многие коллеги-биоло-
ги до сих пор не верят, что педагогу уда-
лось вырастить именно лотос. Они ут-
верждают, что это сортовая кувшинка. 
Надо пояснить: как раз кувшинки охот-
но приживаются и в Сибири. «И речи о 
кувшинке быть не может, – заявляет ру-
ководитель опытов. – Посадочный ма-
териал заказывала в профильном пи-
томнике, а это серьёзно». 

Лотос – очень красивое растение. Как 
известно, всё красивое очень сложно 
выращивать, но оно того стоит.

Аǧена Ǎмирнова.

В Кузбасском естественнонаучном центре «ʼннат» 
поставили смелый ˑксперимент по выраˍивани˒ лотоса. 
И он на удивление ˑкспертного сообˍества увенчался 
успехом. 
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ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: 
Кемеровская область, 
пгт Краснобродский, 
пос. Артышта, 
ул. Водопроводная, 
д. 22, кв. 8. 
42,4 кв. м.

Тел.: 8-913-731-28-87, 
8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: 
Кемеровская область, 
пгт Краснобродский, 
пос. Артышта, 
ул. Вокзальная, 
д. 5, кв. 4. 
37,7 кв. м.

Тел.: 8-913-731-28-87, 
8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Нежилого помещения площадью 56,9 кв. м по адресу: Кемеровская область, Юргинский 
муниципальный округ, рзд 23-й км, ул. Железнодорожная, здание 27, пом. 4.

Ждем ваше ценовое предложение на электронной торговой площадке 
«РТС-ТЕНДЕР».

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Нежилого помещения площадью 37,4 кв. м по адресу:
Кемеровская область, Юргинский муниципальный округ, 
рзд 23-й км, ул. Железнодорожная, здание 27, пом. 1. 

Ждем ваше ценовое предложение на электронной 
торговой площадке «РТС-ТЕНДЕР».

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Площади 9,0 кв. м для размещения вендинга площадью 
1,1 кв. м в здании ж.-д. вокзала ст. Прокопьевск. 

Тел. 8 (3832) 48-22-53. 
property.rzd.ru

АРЕНДА

ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: 
Кемеровская область, 
п/ст Проектная, 
ул. Проектновская, 
д. 5, кв. 1. 71,2 кв. м.

Тел.: 8-913-731-28-87, 
8-905-967-53-33

property.rzd.ru

ПРОДАЖА 

Административно-производственного здания, 425,4 кв. м. 
Кемеровская область, г. Анжеро-Судженск, ул. Станционная.

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

СНИЖЕНИЕ ЦЕНЫ

ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: Кемеровская область, 
пгт Краснобродский, пос. Артышта, 
ул. Водопроводная, д. 22, кв. 5. 61,9 кв. м.

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: 
Кемеровская область, 
п/ст Ерунаково, 
ул. Вокзальная, 
д. 8, кв. 8.
82,4 кв. м.

Тел. 8-913-731-28-87, 
8-905-967-53-33.

property.rzd.ru

ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: 
Кемеровская область, 
п/ст Проектная, 
ул. Проектновская, 
д. 5, кв. 2.
67,7 кв. м.

Тел.: 8-913-731-28-87, 
8-905-967-53-33.

property.rzd.ru

Торговой площади 
(под киоск). 
15,0 кв. м 
на перроне 
ж.-д. вокзала Тайга. 

Тел. 8 (3832) 
48-22-53. 

property.rzd.ru

АРЕНДА

ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: 
Кемеровская область, 
п/ст Терентьевская, 
ул. Вокзальная, 
д. 7, кв. 11.
54,6 кв. м.

Тел.: 8-913-731-28-87, 
8-905-967-53-33.

property.rzd.ru

ПРОДАЖА 

Квартиры по адресу: 
Кемеровская область, 
п/ст Терентьевская, 
ул. Вокзальная, д. 7, кв. 18.
82,6 кв. м.

Тел.: 8-913-731-28-87, 
8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Нежилого помещения по адресу:
Кемеровская область, Топкинский муниципальный округ, 
рзд 64-й км, ул. Линейная, д. 9, пом. 5 (15,1 кв. м).

Ждем ваше ценовое предложение на 
электронной торговой площадке «РТС-ТЕНДЕР».

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Нежилого помещения по адресу: Кемеровская область, 
Топкинский муниципальный округ, рзд 64-й км, 
ул. Линейная, д. 9, пом. 6 (33,1 кв. м).

Ждем ваше ценовое предложение на электронной 
торговой площадке «РТС-ТЕНДЕР».

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

Нежилого помещения по адресу:
Кемеровская область, Топкинский муниципальный округ, 
рзд 64-й км, ул. Линейная д. 9, пом. 4 (13,3 кв. м). 

Ждем ваше ценовое предложение на электронной 
торговой площадке «РТС-ТЕНДЕР».

Тел.: 8-913-731-28-87, 8-905-967-53-33.
property.rzd.ru

Новокузнецкий драмтеатр будет претендовать на 
театральную премию «Золотая маска» в 12 номи-
нациях. Экспертные советы Российской нацио-

нальной театральной премии «Золотая маска» отобрали 
наиболее заметные спектакли 2022/23 сезона.

В конкурсной программе примут участие 94 спектакля 
драматических театров и театров кукол и 21 спектакль 
музыкальных театров страны. Чтобы сделать выбор, экс-
перты в течение года посмотрели 1 116 постановок, пре-
мьеры которых состоялись в театрах по всей России 
с 1 августа 2022 года по 31 июля 2023 года.

Новокузнецкий драматический театр стал единствен-
ным, кто будет представлять Кузбасс на этом престиж-
ном театральном конкурсе. В список включены сразу два 
спектакля: «Чёрная пурга» в постановке Филиппа Гуре-
вича и «Сахаров» в постановке Елены Павловой. Каждый 
спектакль заявлен в шести номинациях.

«Сахаров» – драма для взрослых. В этом спектакле 

почти нет слов, но каждый звук, прикосновение, жест ста-
новятся посланием и отголоском времени. Это исследова-
ние мира – вчера и сегодня, разговор о том, как рождает-
ся зло и можно ли им управлять, об ощущении и свойстве 
смерти. Отправной точкой сочинения стала биография 
физика-теоретика Андрея Дмитриевича Сахарова, од-
ного из создателей первой советской водородной бом-
бы. Однако это не байопик, фигура учёного – повод для 
размышлений. Спектакль «Сахаров» был впервые пред-
ставлен как эскиз «Фундаментальные частицы» на лабо-
ратории в рамках Международного фестиваля индустри-
ального искусства «Окна»  (август–сентябрь 2022 года).

«Чёрная пурга» – морок в 14 разговорах. Где-то на Се-
вере есть город Н. Там командировочный по фамилии 
Свердлов проводит расследование, почему погиб шахтёр. 
Он хочет вернуться в Москву, в офис своей компании, но, 
как и чеховским героям, до столицы ему не добраться. Го-
род, где есть театр имени классика, музей с Голгофой, де-

вушка с золотыми волосами и медведь, не отпускает его. 
В этом российском «Твин Пиксе» у Свердлова есть мисти-
ческий проводник. Главный герой остаётся в городе, где 
замёрзло всё, даже воспоминания, пытаясь в угольной пе-
сочнице найти ответы на главные русские вопросы. 

Анна Тимощук.

ŖомиŶаŶтƄ Ŷа победу

  Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо ǫоǠоǨǱǥǫǣȯǨǦǪ ǢǮаǪтǣатǮоǪ.






